

LA LUCHA EN FRANCIA Y EN BELGICA

Los rusos y los alemanes preparan grandes encuentros

Nuevo bombardeo de la catedral de Reims

EN LA IZQUIERDA

Un despacho oficial francés de la tarde del miércoles dice «que las tropas anglofrancesas se apoderaron de Ipres».

Esta ciudad belga se alza a 45 kilómetros al Sudoeste de Brujas, en la Flandes occidental. Y la noticia de su ocupación es demasiado importante para que no la dediquemos algunos comentarios.

¿Qué fuerzas son las que han entrado en Ipres? ¿Proceden de Dunquerque? ¿Pertenece a la extrema izquierda de los aliados? ¿Cuenta Joffre con núcleos respetables en el Pas de Calais?

El movimiento tiene una finalidad fácilmente apreciable. Descendiendo hasta Ipres, Joffre y French protegen la retirada, por la costa, del ejército belga y de sus auxiliares los marinos ingleses. Uno y otros podrán así, siguiendo el litoral, entrar en Francia sin grandes contratiempos. De Ostende a Nieuport hay una línea férrea, que bordea la zona marítima. De Nieuport arranca otra que, bajando hasta Veurnes, enlaza con la de Brujas-Dixmuiden, que se prolonga hasta Dunquerque. Mientras los aliados estén en Ipres, será muy difícil para los alemanes cortar las comunicaciones ferroviarias belgas que siguen la costa.

Y esas comunicaciones son preciosas para los restos de las tropas de Amberes y Ostende. Gracias a ellas podrán transportar cómodamente su artillería, sus automóviles blindados, su parque de aerostación, todos los elementos de guerra que han salvado del destierro.

Lo extraño es que las fuerzas germánicas sitiadoras de Amberes hayan dejado que los anglobelgas se retiraran hacia Ostende. ¿Cómo no les cortaron el paso? ¿Cómo no les obligaron a refugiarse en Zelanda? Sólo a última hora, atacando por Lokeren, forzaron a una brigada naval británica a concentrarse en Hulst, dentro del territorio holandés, donde depuso las armas.

Verosimilmente, los anglobelgas utilizaron el ferrocarril Amberes-San Nicolás-Waes-Moerbeke-Eecloo-Brujas. Si los germanos hubiesen tenido ocupado Gante—y bien pudieron hacerlo ya que dicha ciudad, que ahora han tomado, carece de fuertes—habrían podido, sabiendo hacia el Norte, empujar a los fugitivos contra la frontera de Holanda. Cuando pretendieron hacerlo, la ocasión propicia había pasado. Sin duda, no esperaban la evacuación de Amberes. El suceso les sorprendió, y sólo acudieron a la parte de Lokeren, con fuerzas numerosas, en los últimos momentos. ¿Era tarde ya!

En el comunicado de Joffre, donde fué anunciada la aparición de divisiones alemanas de caballería al Noroeste de Lille, se aludió a la presencia de otros elementos que las seguían despacio. Entonces se habló de nuevas formaciones germánicas, recién llegadas del corazón del Imperio, que acudían a Francia para salvar a Kluck del movimiento envolvente iniciado y proseguido por Joffre.

Pero los días pasan y la batalla continúa en el Norte francés, sin que la decidan ejércitos nuevos. Es verdad que los jinetes son apoyados por fuerzas de otras armas; pero éstas no son lo bastante numerosas para que puedan influir, de un modo considerable, en la situación general de la lucha.

Joffre, por lo que se ve, se ha propuesto ahora dos fines: unirse con los belgas y sus auxiliares, y prevenirse contra operaciones de conjunto que tengan como objetivo la explotación de los puertos franceses, de Dunquerque a Dieppe. Su extrema izquierda deberá ser cada día más fuerte, si ha de responder a la misión que se la confía. Ya dijimos que han sido sacadas de la Lorena y la Alsacia fuerzas respetables, que hoy están en el Pas de Calais, peleando con las tropas alemanas. Algunos de esos regimientos, después de un viaje en ferrocarril de cuarenta y cuatro horas, reemplazaron a otros que se estaban batiendo, casi sin interrupción, desde hacía una semana. Su llegada a la línea de fuego fué muy oportuna.

De Arras a Roye ha habido estos días verdaderas batallas, cuyo resultado, según los aliados, fué favorable para ellos. Sin embargo, nada decisivo se registró. Kluck es obstinado y sabe parar los golpes que intenta Joffre asestarle. Responde a la ofensiva con la ofensiva. Se defiende atacando, en vez de inmovilizarse en sus líneas.

No se ve el final de esta pugna horrenda, que dura ya un mes, y que sostienen, recurriendo a todo lo inventado por los técnicos militares, tres millones de hombres, con cinco o seis mil piezas de artillería. Los aliados han llegado a Bélgica; pero la caída de Amberes esteriliza esta ventaja. El enemigo prolongó también su ala hacia arriba, y respondió a la maniobra de rebasamiento con una tentativa audaz, excéntrica sin duda, pero peligrosísima para ellos. Se trata de dos buenos jugadores, que alargan la partida porque

sus recursos son parecidos y sus combinaciones, siempre sabias, se neutralizan.

Joffre insiste en el método ofensivo de la penetración en cuña. Entre Berry-au-Bac y Craonne, su centro procura introducirse en el corazón del ejército alemán. Hasta ahora logró ventajas parciales; pero no triunfos que inquieten al mando supremo de los germanos. Además, la decisión de la colosal batalla no está en la Alta Champagne y el Soissonnais, sino en la Picardía y el Artois. Veremos si la intervención de los Cuerpos de Amberes establece un desequilibrio grave, que arruine los planes de Joffre y le obligue a una retirada más ó menos estratégica.

Varios colegas han dicho cosas peregrinas acerca de Verdun. El 31 de agosto lo dieron por tomado. Después han repetido la sensacional noticia. Últimamente, algunos de ellos afirmaron que su guarnición estaba separada del ejército francés, impotente para socorrerla.

Nosotros, fundándonos en los informes oficiales sobre los movimientos de los beligerantes, dijimos siempre que Verdun no estaba en peligro. Y hoy Joffre nos da noticias ciertas de la plaza, que corroboran nuestras afirmaciones categóricas.

No sólo Verdun no está sitiado, sino que no lo estuvo nunca. Las fuerzas alemanas que pasaron el Meuse por Saint-Mihiel, luego de apoderarse de la altura de Hattonchatel, no formaban parte del ejército del Kronprinz. Procedían de Metz, sencillamente, como suponíamos.

Verdun será atacado a fondo cuando los alemanes transporten a Francia su artillería de gran calibre, y sobre todo las piezas de marina, los skodas austriacos y los morteros Krupp del nuevo sistema. Primitivamente, destinaban estos últimos a la destrucción de la barrera alsaciana-lorenesa. Pero si entra en sus cálculos apoderarse de Dunquerque y Calais, seguramente Verdun permanecerá todavía mucho tiempo sirviendo a Joffre de punto de apoyo.

LA ACCION
TERRESTRE

Los heridos franceses

Lo que dice un médico.

PARIS, 14. Uno de los directores de Servicios sanitarios del ejército francés ha dicho que al principio de la guerra murieron muchos heridos franceses a causa de infecciones; pero que gracias a las medidas tomadas, estas infecciones disminuyen considerablemente.

Muchos de los heridos fallecían a consecuencia de tétanos; pero ahora, en la misma ambulancia, y en el momento de la cura, se le pone a cada herido una inyección de suero antitético.

Precauciones en París

Contra los aviadores alemanes.

PARIS, 14. El nuevo inspector general de los servicios militares de aeronáutica ha adoptado medidas para evitar que los aviadores alemanes sigan bombardeando París impunemente.

Una escuadrilla de aviones acorazados estará siempre dispuesta para salir en el momento en que desde la torre Eiffel se anuncie la presencia de un aeroplano alemán.

Varios aviadores estarán constantemente de guardia, relevándose por turnos de cuatro.

La guerra en Bélgica

Situación de Amberes.

ROTTERDAM, 14. Los alemanes han enviado a los periódicos holandeses copia de una proclama dirigida a los fugitivos habitantes de Amberes.

Se dice en ella que todo el que posea bienes en Amberes, si no regresa a la población, perderá aquéllos y será sometido además a duros castigos.

Esta amenaza ha causado algún efecto, y son muchos los comerciantes, especialmente panaderos, carniceros y comestibles, que han vuelto a Amberes y abierto sus comercios.

Bombas sobre Ostende.

OSTENDE, 14. Un aviador alemán ha volado sobre esta población y arrojado en ella dos bombas.

Estas no produjeron más que leves daños materiales, y no causaron víctimas.

Nuevas líneas férreas.

ROTTERDAM, 14. Los alemanes prosiguen con gran actividad sus trabajos de construcción de nuevas líneas férreas en territorio belga.

Tienden los carriles de un ferrocarril entre Lieja y Coblenza.

Convierten además en línea doble la sencilla de Herbelstaedt a Colonia.

Emplean en estos trabajos prisioneros franceses y rusos.

Cónsul muerto.

ROTTERDAM, 14. El cónsul de la República Argentina en Amberes, M. Lemaire, fué muerto por un proyectil alemán, durante el bombardeo de la plaza.

El Gobierno belga al pueblo

Una proclama.

EL HAVRE, 14. El Gobierno belga, al abandonar Bélgica, ha dirigido una proclama al pueblo, recordando que desde hace dos meses y medio los soldados belgas defienden heroicamente el suelo patrio.

«El enemigo—agrega la proclama—contaba aniquilar al ejército belga en Amberes, pero la retirada, cuyo orden y dignidad fueron irrefragables, asegura la conservación de nuestras fuerzas militares, que continuarán luchando sin tregua por la más bella y más justa de las causas.»

Sin embargo, importaba al Gobierno establecerse provisionalmente en un sitio desde donde pudiese proseguir ejerciendo y asumiendo la continuidad de la soberanía nacional. Por esto es por lo que abandona Ostende y se establece provisionalmente en el Havre, donde la noble amistad del Gobierno de la República le ofrece la plenitud de sus derechos y el libre ejercicio de su autoridad y de sus deberes.

La prueba momentánea a la cual nuestro patriotismo debe someterse, tendrá un rápido desquite.

Bélgica, tan odiosamente traicionada por una Potencia que había jurado garantizar su neutralidad, seguirá siendo digna de admiración y saldrá de la prueba a que está sometida, más grande y más hermosa habiendo sufrido por la justicia y el honor mismo de la civilización.»

Todos a El Havre

EL HAVRE, 14. Con los ministros llegaron el personal de los ministerios, el nuncio de Su Santidad y todos los miembros del Cuerpo diplomático que había seguido al Rey a Amberes.

El Rey continúa al frente del ejército.

Cuentas galanas

La indemnización alemana.

PARIS, 14. La Sociedad de Economía Política ha tenido una reunión en la cual se han hecho cálculos acerca de los daños materiales que ya ha producido la guerra europea.

Se ha estimado que en los dos primeros meses de guerra, estos daños representan una pérdida de 90.000 millones de francos.

En la misma sesión, M. Leroy Beaulieu dijo que si los aliados vencen, Alemania deberá pagar a Francia, para indemnizarla de lo que ha gastado y padecido, 25.000 millones.

Deberá abonar, además, a Inglaterra, Rusia y Bélgica, otras indemnizaciones.

Las condiciones de Alemania.

PARIS, 14. M. Clemenceau ha recibido una carta de los Estados Unidos, donde un amigo suyo, diplomático yanqui, le da cuenta de una conversación que ha tenido con el embajador de Alemania en Washington, Herr von Bernsthof.

Este le dijo que si Alemania sale victoriosa de la lucha, impondrá a Francia las siguientes condiciones de paz:

Todas las colonias francesas, incluso Argelia, Marruecos y Túnez, pasarán a poder de los alemanes.

Francia entregará a Alemania todas las provincias suyas comprendidas entre Saint Vallery, a orillas del río Somme, y Lyon, siguiendo una línea recta.

Este territorio equivale a la cuarta parte de Francia, y está poblado por 15 millones de habitantes.

Francia pagará a Alemania una indemnización de 10.000 millones de francos.

Francia aceptará un Tratado de comercio con Alemania que permita a las mercancías alemanas penetrar en el territorio francés sin pagar derechos.

Las mercancías francesas, para entrar en Alemania, deberán pagar lo que hoy pagan.

Este régimen durará veinticinco años, y después se volverá a lo establecido por el Tratado de Francfort.

Francia, durante veinticinco años, no podrá tener ejército alguno.

Francia deberá demoler todas sus fortalezas.

Francia deberá entregar a Alemania tres millones de fusiles, 3.000 cañones y 40.000 caballos de silla.

Francia deberá admitir en su territorio las patentes de invención alemanas, sin reciprocidad, durante veinticinco años.

Francia deberá declararse enemiga de Rusia é Inglaterra.

Por último, Francia tendrá que aceptar una alianza con Alemania en las condiciones que ésta quiera.

Al ser conocidas por la Prensa estas condiciones de paz, se ha producido un gran movimiento de indignación.

Nuevas victorias

NICH, 14. Ayer, al frente de Losnitz, el

enemigo abrió un violento fuego de artillería en el ala derecha, reduciendo la artillería serbia al silencio la del enemigo.

El día 9 los serbios se encontraron al enemigo logrando un éxito en Bosnia, tomando varias ametralladoras.

El mismo día el enemigo abrió un débil fuego de artillería sobre las fortalezas de Belgrado y los muelles del Danubio.

El día 10, en el frente de Zvornik-Losnitz, las tropas serbias obtuvieron éxito en varias escaramuzas.

En el resto del frente no ocurre nada importante.

Bulgaria é Inglaterra

Lo que dice Madjaroff.

LONDRES, 15. El corresponsal de la Agencia Reuter, en Sofía, ha tenido una entrevista con el Sr. Madjaroff, nuevo ministro de Bulgaria en la capital de Rusia, que partió hoy para tomar posesión de su cargo.

Madjaroff hizo grandes alabanzas de la constante cortesía de sir Edward Grey y de su política ideal.

Dijo que entre Bulgaria y la Gran Bretaña no hay ninguna diferencia, y que su país siente una gran simpatía por Inglaterra, agregando que Bulgaria permanecerá neutral durante toda la duración de la actual guerra, y que en ninguna circunstancia tomará las armas contra Inglaterra ni Rusia, ni directa ni indirectamente.

La situación en Alemania

La Casa Krupp se prepara.

COPENHAGUE, 14. Según noticias de Essen, la dirección de las fábricas Krupp ha tomado precauciones contra un probable ataque aéreo de los aeroplanos ingleses ó franceses.

Ha hecho levantar una torre de acero y ha montado allí un cañón que puede lanzar proyectiles a 8.000 metros de altura.

Los ingenieros de Krupp dicen que aunque los proyectiles de este cañón no hagan blanco, bastará la presión del aire para que los aeroplanos enemigos caigan al suelo.

El esfuerzo alemán

Lo que dice «The Times».

LONDRES, 14. The Times dice que Alemania ha hecho un último esfuerzo para vencer en Francia la resistencia de los aliados.

Ha llamado a filas a los hombres de cuarenta y ocho años, y ha formado con ellos y con otros reservistas que hacían servicio de guarnición diez nuevas divisiones.

Estas han sido enviadas inmediatamente a Francia y actualmente están pasando por Bélgica.

Actualmente los alemanes tienen en Francia y Bélgica, sin contar con estos últimos refuerzos, grandes masas de artilleros y jinetes y numerosos batallones de Infantería de Marina.

El total de los soldados a que hace frente Joffre es de millón y medio de hombres.

Noticias de Italia

Una conferencia.

ROMA, 14. El representante diplomático de Rumania ha celebrado una larga entrevista con el secretario de Negocios Extranjeros.

Se atribuye a la misma una gran importancia, y se cree que Italia y Rumania irán a la guerra.

Contra austriacos y alemanes.

ROMA, 14. El Gobierno italiano ha enviado una circular a las autoridades civiles del Reino, ordenándolas vigilen cuidadosamente a los súbditos alemanes y austriacos, porque entre ellos figuran numerosos espías.

Algunos de dichos súbditos han sido expulsados y otros están presos.

La vida en Rusia

Reforzando el ejército.

PETROGRADO, 14. Un decreto del Zar llama a filas a todos los reservistas rusos que habían sido dispensados de ingresar en filas por estar haciendo estudios.

Este decreto comprende a 300.000 jóvenes.

Además, los exceptuados en años anteriores por enfermedad, se someterán a nuevo examen médico, y si ya están buenos, marcharán al ejército.

Todos los reservistas rusos que tengan título universitario serán nombrados subtenientes.

Para los heridos.

Han sido donadas 1.000 colecciones de libros de asuntos militares para los heridos rusos que están en los hospitales de sangre.

La insurrección africana

Carece de importancia.

LONDRES, 14. Según un despacho oficial de Africa del Sur, los efectivos del coronel Marisz, que, como se sabe, se sublevó, no pasan de 500 hombres, incluyendo entre éstos a los alemanes.

El general Botha, comandante jefe de las

operaciones, ha enviado inmediatamente una fuerte columna contra los rebeldes.

Los rusos en el Vistula

Dos compañías alemanas prisioneras.

PETROGRADO, 14. (Comunicado oficial.) En la orilla izquierda del Vistula, en las carreteras que conducen a Ivangorod y Varsovia, el día 13, los rusos empujaron con éxito a las tropas alemanas. Un regimiento ruso apresó a dos compañías alemanas.

En el Sur de Przemysl el combate continúa. En otros frentes no ha habido cambios importantes.

Sacerdote, guerrero y Príncipe

COPENHAGUE, 14. El Kaiser ha condecorado con la cruz de Hierro al Príncipe Max, hermano del Rey de Sajonia.

Este Príncipe es sacerdote católico y profesor de Teología en un Seminario alemán.

El año pasado estuvo en París y predicó un elocuente sermón en la aristocrática iglesia de la Magdalena.

Acudió a oírle lo más linajado de la nobleza francesa.

Al empezar la guerra, el Príncipe Max ingresó como soldado en la 23.ª división de Infantería alemana.

Se ha distinguido en varios combates, y por eso el Kaiser le ha condecorado.

Contra unos Príncipes

COPENHAGUE, 14. Varios diputados de la Dieta de Coburgo Gotha han pedido al Presidente de la misma su reunión para reformar las leyes que regulan la sucesión al Trono de la Casa reinante.

Quieren que sean excluidos de dicha sucesión los Príncipes de Coburgo Gotha de las ramas inglesa y belga.

La neutralidad de Holanda

Una reclamación.

AMSTERDAM, 14. El Gobierno inglés ha dirigido una nota al de Holanda llamándole su atención sobre el hecho de que Alemania se esté aprovisionando por los puertos holandeses.

También llama su atención sobre el hecho de que los alemanes hayan colocado minas fuera de sus aguas jurisdiccionales, y por lo cual se hacen culpables de provocar el naufragio de buques de países neutros.

La cuestión del Escalda.

NUEVA YORK, 14. El representante diplomático de Holanda en Washington ha sido entrevistado por un periodista acerca de la actitud de su país ante la toma de Amberes por los alemanes.

El diplomático ha dicho que Holanda seguirá el ejemplo de Bélgica y se defenderá hasta la muerte si violan su neutralidad.

Para ello ha puesto sobre las armas ciento cincuenta mil hombres.

En cuanto a la cuestión del Escalda—añadió,—la respuesta es muy sencilla.

Ese río pasa por territorio holandés. Por lo tanto, no permitiremos que sea utilizado como base de operaciones para atacar a otra nación.

Varias noticias

Funerales de un general.

PARIS, 14. Han sido celebrados grandes funerales por el alma del general francés Marcot, de la 81 división, que murió el 4 de octubre cerca de Arras.

Le mató un casco de granada cuando estaba dando órdenes a varios oficiales de su Estado Mayor.

En favor de los heridos indios.

LONDRES, 14. El ministro de la Guerra inglés ha abierto una suscripción para levantar y sostener en Marsella y Alejandría hospitales donde sean curados los heridos de las tropas angloindias.

Ayer llevaba recaudadas con dicho fin 35.298 libras esterlinas.

La Cruz Azul.

BURDEOS, 14. La esposa del ministro de la Guerra, M. Millerand, ha aceptado la presidencia de la Cruz Azul, Sociedad que se propone ayudar a la Cruz Roja en el cuidado de los heridos.

Convocatoria.

BURDEOS, 14. Un decreto del ministro de la Guerra convoca a todos los reservistas de los servicios auxiliares, pertenecientes a los cupos de 1887 a 1910, para que acudan a filas.

Se les pasará revista médica, y si les declaran útiles serán incorporados al ejército.

Generales austriacos.

ROMA, 14. El general Anffenberg, que había enfermado de disentería, se ha restablecido y ha tomado nuevamente el mando de su ejército.

El general Bassewitz ha sido nombrado comandante en jefe del tercer ejército austriaco.

Las operaciones de los rusos

Las lluvias.

PARIS, 15. De Roma dicen al Excelsior

haber publicado la Embajada rusa en aquella capital una nota, diciendo que persiste el temporal de lluvias en Galitzia, Polonia y Prusia Oriental, que ha transformado en torrentes los ríos, siendo imposible vadearlos, y en muchos puntos están inundadas todas las comarcas ribereñas, por lo cual las operaciones militares han de sufrir gran retraso.

Signe el avance.

De Petrogrado dicen al mismo periódico que los rusos que tienen puesto sitio á Przemysl continúan avanzando, á pesar de la resistencia energética que oponen las guarniciones de los fuertes.

Contra los alarmistas

Seguían las actuaciones.

PARIS, 15. Continúan las diligencias en averiguación de los propaladores de falsas noticias de la guerra.

Parece comprobado que vinieron de provincias la mayoría de los informes que sirvieron para sembrar la alarma en París.

Adóptanse medidas energéticas para evitar que la campaña de los alarmistas produzca perniciosos efectos.

El saqueo de Kalisch

Informe del burgomaestre.

PETROGRADO, 15. El burgomaestre de Kalisch, plaza rusa que fué saqueada por las tropas germánicas, ha publicado un informe en que se detalla minuciosamente el resultado del reconocimiento de la ciudad, hecho después de haber sido evacuada por los alemanes.

Dice que las casas destruidas ascienden al número de 346.

Añade que las pérdidas materiales pueden ser calculadas en más de cincuenta millones de rublos.

La guarnición rusa de Kalisch sólo la formaban 160 hombres.

De los 50.000 habitantes que antes tenía la ciudad únicamente quedaron en ella 1.500.

En la región de Varsovia

Continúa la batalla.

PETROGRADO, 15. La batalla continúa en la región de Varsovia, extendiéndose al Vistula desde el río Save hasta Przemysl, y al Sur hasta el Niester.

Hospitales llenos

En Aquisgrán.

BURDEOS, 15. Los hospitales de Aquisgrán están llenos de heridos, y todos los hoteles están transformados en ambulancias.

Espías alemanes

Condenados.

BURDEOS, 15. El Consejo de guerra de Chalons-sur-Marne ha juzgado á una familia de campesinos alemanes, acusados de haber facilitado datos al enemigo.

Weber y su hermano fueron condenados á muerte, y otro hermano y la criada á cinco años de presidio.

¿Será atacada Odessa?

Adoptando precauciones.

PETROGRADO, 15. Se adoptan precauciones en previsión de que la escuadra turca aparezca en el mar Negro en son de guerra.

El prefecto marítimo de Odessa ha hecho saber que si Turquía rompe las hostilidades por mar, apareciendo en el mar Negro, impudada por Alemania y Austria, es muy posible un ataque á Odessa.

«Pero esto—añade el prefecto marítimo—no debe producir inquietud ninguna.

La escuadra rusa del mar Negro está convenientemente dispuesta para la eventualidad indicada.

Turquía es vigilada constantemente.

Las fuerzas navales rusas superan con mucho á las otomanas.

Estas, si se lanzasen á la aventura, serían completamente destruidas.»

El inquilino y la propietaria

Sangrienta escena.

PARIS, 15. En Bagnole, barrio extremo de París, ha ocurrido un sangriento suceso.

Una señora se presentó en la casa que allí posee para reclamar al inquilino el pago del alquiler de la vivienda.

El inquilino le manifestó que, con arreglo á la ley de excepción ahora vigente, no estaba obligado á pagar mientras durase la guerra.

La propietaria insistió en su propósito de cobrar.

Siguió una disputa acalorada, y el inquilino sacó una navaja y agredió á la propietaria, dejándola gravemente herida.

Efectividad de los embargos

Dos circulares.

BURDEOS, 15. El ministro de Justicia ha dictado una circular, confirmando y ampliando las que publicó los días 8 y 11, respecto al embargo y secuestro de las mercancías y bienes muebles é inmuebles correspondientes á súbditos alemanes, austriacos y húngaros en territorio francés, dedicados al comercio, á la industria y á la agricultura.

El orden debe cumplirse aun cuando los referidos súbditos hayan cesado en sus negocios después de comenzar la guerra.

En modo alguno podrá servirles de amparo la legislación francesa, ni dejará de procederse al embargo y al secuestro en aquellos casos en que los súbditos alemanes y austro-húngaros hayan hecho inscribir sus propiedades á nombre de súbditos franceses.

Por su parte, el ministro del Interior ha dictado otra circular relacionada con este mismo asunto.

Esta circular va dirigida á los prefectos departamentales, á quienes se ordena que presten auxilio á las autoridades judiciales para el mejor cumplimiento de lo mandado.

También se les recomienda que se pongan de acuerdo con las Cámaras de Comercio, Asociaciones y Sindicatos, para que éstos faciliten informes que puedan servir de base para los embargos y secuestros de referencia.

No hay excepción más que para los bienes que pertenezcan á los alsacianos, loreneses, polacos y checos.

Cámara de Comercio de París

La paralización comercial.

PARIS, 15. La Cámara de Comercio ha estudiado detenidamente las medidas que pueden conducir á la restauración de la actividad económica, que en tan alto grado sufre los efectos de la guerra.

Preconiza, á ese fin, la organización de servicios de trenes suplementarios, el establecimiento de tasas, también suplementarias, la mejora del servicio de Correos, con evitación de los retrasos sistemáticos; la rápida liquidación de las moratorias, y otras medidas que, á juicio de la Cámara, librarán á París de la paralización que su comercio padece actualmente.

El profesor Roentgen

Vende una medalla.

BURDEOS, 15. El profesor Roentgen se propone vender en 1.250 francos, que destinará á los heridos alemanes, la medalla de oro que le regaló la Real Sociedad de Londres.

Mauricio Barrés

Impresiones de la guerra.

BURDEOS, 15. El escritor Mauricio Barrés, al regresar de su viaje á las provincias donde se desarrolla la guerra, ha anunciado que se propone publicar en el periódico L'Echo de Paris las impresiones recibidas durante su visita.

Los alemanes en Amberes

Los belgas no quieren entrar.

AMSTERDAM, 15. Se sabe que numerosos fugitivos belgas han rehusado entrar en Amberes, á pesar de las garantías que les ofrecen los alemanes.

Estos últimos deseaban la entrada de los belgas, en la esperanza de que así los aliados no asediarian la plaza.

Noticias recibidas de Bélgica dicen que se ha oído fuego de cañón en dirección á Bruselas.

El gobernador alemán de la plaza de Amberes ha dispuesto que todos los hombres residentes en la ciudad se presenten ante las autoridades cada dos días.

Los que pertenecen al ejército son considerados como prisioneros de guerra.

Abandonan Gante

Los alemanes dan órdenes

AMSTERDAM, 15. Una numerosa fuerza de Caballería alemana entró en Gante, después de conversar con el burgomaestre y los consejeros municipales.

Los alemanes estuvieron en el Ayuntamiento, y después de dar algunas órdenes en la Administración de Correos y Telégrafos, abandonaron la población.

El submarino alemán U 9

Informe de su comandante.

ROMA, 15. Por despachos procedentes de Berlín es conocido el informe que ha elevado á su Gobierno el comandante del submarino alemán U-9, que es el que echó á pique á tres cruceros ingleses en el mar del Norte.

El comandante del submarino se llama Otto Weddinger.

Ha redactado su informe con gran sencillez.

Manifiesta lo siguiente:

Al amanecer navegaba el submarino sobre la superficie del mar.

Se apercibió de la presencia de tres cruceros ingleses.

Se hundió inmediatamente en el mar.

Eran las seis de la mañana cuando volvió á elevarse, y vió á uno de los cruceros ingleses, que se encontraba á 18 millas de la costa de Holanda y á unas 200 millas de su base de operaciones.

Después de lanzar la última ojeadá desde el periscopio, el comandante dispuso que fuera disparado un torpedo.

Volvió inmediatamente á la superficie para contemplar los efectos del torpedo lanzado.

Vió que el crucero inglés se hundía en pocos minutos.

En este punto hace el comandante alemán un cumplido elogio de la tripulación inglesa.

Dice que, no obstante amenazarles la muerte, todos los tripulantes del crucero permanecían en sus puestos, dando pruebas de una admirable bravura.

Volvió á sumergirse el submarino, y á poco se dedicó á reconocer á los otros dos cruceros, que á gran velocidad se dirigían á socorrer al que por momentos se hundía.

Dichos buques no vieron al submarino.

Este volvió al ataque lanzando otro torpedo, que no dió en buen sitio, porque el segundo crucero inglés atacado tardó en hundirse más de veinte minutos.

El tercer crucero, más que de disponerse al combate, se cuidó de ir en socorro de los dos anteriormente atacados para salvarlos.

Navegaba en zig-zag.

El submarino tomó ventaja, le lanzó dos torpedos y consiguió hundirlo como á los dos anteriores.

Los comerciantes de Amberes

Los alemanes obligan á abrir los establecimientos.

LONDRES, 15. Hasta ahora, los alemanes que ocupan la ciudad de Amberes pagan todos los gastos que hacen, pero obligan á los comerciantes belgas á abrir los almacenes.

Los panaderos, carniceros y vendedores de comestibles han sido advertidos que serán severamente castigados si en el plazo de cinco días no abren sus tiendas.

El saludo á la bandera

Los alemanes lo declaran obligatorio.

LONDRES, 15. La Policía de Amberes ha recibido orden de quitar de todas partes la bandera belga.

La bandera imperial alemana tiene que ser saludada forzosamente por el público.

Se han dado casos en que los soldados alemanes han tirado al suelo los sombreros de ciudadanos belgas que inadvertidamente

no se descubrían al pasar por delante de la bandera alemana.

Bombardeo de Arras

El Ayuntamiento, destruido.

AMSTERDAM, 15. Las fuerzas alemanas han bombardeado la población de Arras.

Ha sido incendiado y completamente destruido el Ayuntamiento, que era una joya artística.

Fábrica alemana cerrada

Por orden de Briand.

PARIS, 15. Por orden de M. Briand ha sido cerrada una importante fábrica alemana de botones y bisutería, instalada en Versailles.

Dicha fábrica pertenecía á una Casa de Westfalia.

Humanitarismo ruso

Los alemanes lo reconocen.

BASILEA, 15. La «Gaceta de Colonia» publica un artículo en el que reconoce que las tropas rusas han procedido con humanidad en Galitzia.

En el Havre

El ayudante del Rey.

PARIS, 15. El ayudante del Rey Alberto de Bélgica ha llegado al Havre.

Las cartas de Holanda

No entrarán en Alemania.

ROTTERDAM, 15. Un periódico holandés publica una noticia diciendo que las oficinas de Correos de la frontera alemana han recibido orden de no expedir para el interior de Alemania ninguna carta procedente de Holanda.

Los gastos militares en Holanda

Un nuevo crédito.

ROTTERDAM, 15. El Gobierno holandés se propone presentar á las Cámaras un proyecto de concesión de un crédito de 50 millones de florines para atender á los gastos militares.

El Gobierno estima que este nuevo crédito constituye un deber imperioso para las atenciones nacionales en las actuales circunstancias.

El subteniente Fayolles

Citado en la orden del día.

PARIS, 15. En una orden del día del ejército, se cita especialmente el nombre del subteniente Fayolles.

Este pertenecía al 5.º regimiento de Infantería de línea.

Al conducir á su sección para un ataque, se puso guantes blancos y plumero de gran gala.

Así entró en la acción en que encontró la muerte.

¿Por qué no van á la guerra?

Una denuncia.

PARIS, 15. El periódico *La Libre Parole* dice que le extraña mucho ver en los pequeños teatros que actualmente funcionan en París, numerosos señores de veinte á treinta años.

No hay más que verles, para darse cuenta de que ninguna enfermedad ni defecto físico les aqueja.

Pregunta por qué razón están en París todos esos señores, cuando debieran estar en la guerra.

Comisión de banqueros

A Burdeos.

PARIS, 15. Una Comisión de banqueros de esta capital ha salido para Burdeos.

El objeto de su viaje es ponerse al habla con el Gobierno para tratar de asuntos financieros urgentes, y principalmente de la liquidación próxima.

Una bandera destrozada

Ceremonia patriótica.

PARIS, 15. Dicen de Montpellier que ha sido llevada á dicha población la bandera del 81.º regimiento de Infantería de línea.

Esta bandera fué de tal modo acerbillada á balazos por el enemigo, que quedó hecha firones.

Al sustituirla por otra, se acordó llevarla al cuartel del regimiento, donde será conservada como un recuerdo glorioso.

En el patio de honor formaron las tropas que habla en el cuartel para rendir honores á la bandera.

Al frente de la fuerza estaba el comandante del depósito, espada en mano.

Los restos de la bandera fueron introducidos en el cuartel por tres heridos, dos subtenientes y un ayudante.

El comandante pronunció un patriótico discurso, que fué acogido con gran entusiasmo tanto por la tropa como por el público, al que se le permitió la entrada en el cuartel.

El abate Chambon

Quiere ir á la guerra.

PARIS, 15. El abate Chambon, que hizo la campaña del 70 con el grado de sargento, y tiene ahora sesenta y seis años, ha hecho gestiones para poder tomar parte también en la guerra actual, y ha conseguido que le permitan ir como enfermero camillero.

Los artilleros alemanes

Efectos de la campaña.

LONDRES, 15. Un corresponsal de guerra de «The Daily Chronicle» ha tenido ocasión de hablar con varios alemanes prisioneros.

Estos han declarado que son los artilleros de su ejército los que en mayor escala han sufrido las consecuencias de la campaña actual.

Esto obedece, no sólo á los efectos de la artillería de los aliados, sino á los traumatismos producidos por las violentas explosiones de su propia artillería.

Puede asegurarse que todos los artilleros que comenzaron la campaña han sido sustituidos por otros.

Manifestación cívico-religiosa

Al santuario de Buglose.

BURDEOS, 15. Para el próximo domingo se ha organizado una gran manifestación cívico-religiosa al santuario de Nuestra Señora de Buglose.

Saldrán numerosos trenes especiales de Burdeos, Bayona, Dax y otros puntos de la comarca.

Se dirán misa desde las cinco de la mañana.

Los misioneros que quedan en el santuario pronunciarán sermones patrióticos.

Son muchos los millares de personas que se disponen á ir al santuario para impetrar del Cielo la victoria de las tropas aliadas.

El relato de un prisionero

El espíritu francés.

BURDEOS, 15. Un oficial alemán, prisionero de guerra, ha hecho las siguientes manifestaciones:

«Mi capitán y yo estábamos instalados admirablemente en un buen cuarto en una de las poblaciones por nosotros ocupadas.

Nuestra patrona nos manifestó que tenía dos sobrinos en la guerra, y que llevaba dos meses sin tener noticia de ellos.

Nosotros, por tranquilizarla, le dijimos que tuviera en cuenta que caían muchos prisioneros, entre los cuales podían encontrarse sus sobrinos.

La mujer replicó:

«No se molesten ustedes; seguramente viven, y si no me envían noticias es porque están muy ocupados en la guerra.

Este detalle, como otros muchos análogos que podría citar, prueba el alto espíritu que anima á los franceses.

Cierta día presencié una escena que me impresionó mucho.

Dos soldados franceses habían sido hechos prisioneros por los nuestros.

Cuando los conducían hacia el campamento vieron tendido en tierra el cuerpo de un joven oficial francés.

Los prisioneros preguntaron si vivía aún. Se les contestó negativamente, y se arrojaron ante el cadáver del oficial para rezar por su alma.

Así permanecieron largo rato.

Ninguno de los nuestros se atrevió á interrumpir sus oraciones.

El oficial muerto era hijo de un acaudalado comerciante de Burdeos. Contrajo matrimonio recientemente.

Cuando los dos prisioneros terminaron sus oraciones se procedió, ante ellos, á registrar el uniforme del oficial muerto.

En un bolsillo interior llevaba una importante suma en billetes de Banco.

En seguida se adoptaron las disposiciones convenientes para hacer llegar el dinero á la vida del oficial.»

Sigue la interminable batalla

Progresos de los aliados.

BURDEOS, 15. Comunicado oficial de las quince:

«En nuestra ala izquierda, el enemigo ha evacuado la orilla izquierda del Lys, entre Lys y el canal de La Bassée.

La situación es estacionaria en la región de Lens.

Entre Arras y Albert, nuestro avance ha sido notable.

Entre el Somme y el Oise, ningún cambio que señalar.

Los alemanes han cañoneado nuestra línea, sin iniciar ningún ataque de Infantería.

En el centro, entre el Oise el Mosa, hemos avanzado hacia Craonne, al Norte y al Este de la carretera de Berry-au-Bac á Reims y al Norte de Prunay.

En la dirección de Beine, varias trincheras alemanas han sido tomadas.

Entre el Mosa y el Mosela, después de haber rechazado en la noche del 13 al 14 varios ataques al Sudeste de Verdun, nuestras tropas han avanzado el 14 al Sur de la carretera de Verdun á Metz.

Nuestra ala derecha, una ofensiva parcial intentada por los alemanes en Ban-de-Saint-Al Nord de Saint Dié, ha sido definitivamente rechazada.»

Los alemanes en Bélgica

Sobre Brujas.

OSTENDE, 15. Las tropas alemanas que sitiaron Amberes se han encaminado hacia el Oeste, y han llegado en la tarde del 14 á la región de Brujas y de Thielt.

Notas de la guerra

La situación en Austria

La *Gazette de Lausanne* ha recibido, de fuente absolutamente segura y minuciosamente informada, la relación de los siguientes hechos:

«Desde el 1.º de agosto, y por consecuencia seis días antes de la declaración de guerra, las cárceles estaban llenas en Viena. Ya habían detenidos unos tres mil rusos. De serbios era mucho mayor el número. Cuantos pudieron ser detenidos fueron encerrados no se sabe dónde. En Dalmacia toda la burguesía, todo el elemento culto, hallábase en la cárcel.

Estímase en cien mil el número de hombres «retirados de la circulación» en calidad de sospechosos de tener simpatías por la causa eslava.»

Las denuncias han sido producidas á partir del 5 de agosto por un bando oficial que invitaba á los súbditos del Imperio á dar parte á la Policía de cuantas personas pudieran perjudicar la seguridad pública. Sin duda debió ser aplastante el número de sospechosos para sus conciudadanos, porque cuarenta y ocho horas más tarde aparecía un segundo bando en que se pedía al público que no denunciara á las autoridades militares más que los casos absolutamente graves. Para los demás debían dirigirse á la Policía; pero sólo cuando se tratase de un hecho positivo y concreto.

Las palabras más ofensivas llevaban á la cárcel al que las pronunciara. Habiendo dicho un parroquiano en un café que creía muy corta la cifra de bajas publicada en el parte oficial en un caso dado, un dentista corrió á

contar la conversación á un agente, y el culista ingenuo fué detenido en el acto.

Un sacerdote ha sido preso por haber dicho desde el púlpito:

«Hermandos míos: Es necesario rezar mucho, porque la victoria no es segura.»

Es peligroso pronunciar las palabras «desdoro» y «fracaso».

Un propietario y su mujer fueron encareados por el crimen de haber vivido diez años en Rusia.

Al pueblo austriaco se le ha tenido en la ignorancia más completa acerca de los sucesos, cuya gravedad no ha empezado á conocer hasta hace poco, cuando ha sido necesario evacuar hacia el interior del Imperio los interminables convoyes de heridos.

El 15 de agosto, especialmente, toda Viena creía á ciegas que Serbia había sido conquistada, que la guerra había terminado y que se esperaba al día 18, aniversario del Emperador Francisco José, para anunciar el

En Madrid

Noticias é impresiones

El Estado Mayor ruso afirma que la gran batalla que está librándose se extiende desde Varsovia hasta más al Sur de Przemysl, sin resultado decisivo hasta ahora.

Supone aquél que la batalla será de larga duración.

En Londres se han recibido telegramas de Lisboa dando como inminente la ruptura de relaciones entre Portugal y Alemania.

De la misma capital de Inglaterra dicen que los rebeldes en África del Sur sólo cuentan con quinientos hombres, y que muy en breve serán atacados.

Ha regresado á Londres el resto de las fuerzas enviadas á Amberes y que no siguió al ejército de operaciones.

Ministerio de Fomento

Dirección general de Obras públicas.—Obras nuevas de carreteras.

Se autoriza la ejecución, por el sistema de administración, de las obras del trozo quinto de la carretera de Villacastín á Vigo á Arévalo (Ávila), mandándose librar 15.000 pesetas.

Idem id. id. de la carretera de Cabeza de Vaca á la de Fregenal á Santa Olalla (Badajoz), mandándose librar 15.000 pesetas.

Idem id. id. del trozo primero de la de Hércules de los Montes á la de Talavera á Herrera del Duque (Ciudad Real), mandándose librar 10.000 pesetas.

Idem id. id. de la carretera de León á Campo de Caso, sección de Puerto de Tonna á Campo de Caso (Oviedo), mandándose librar 15.000 pesetas.

Reparación de carreteras.

Para la reparación de la carretera de Monóvar al Pinoso (Alicante), se manda librar pesetas 5.000.

Idem id. id. de las carreteras inmediatas á la capital (Valencia), se manda librar 20.000 pesetas.

Repatriados

Han salido para Andalucía y Cartagena cuatro repatriados procedentes de Irún, que han sido recorridos por el Ayuntamiento.

El Ayuntamiento y la guerra

En la sesión de hoy se dará cuenta al Ayuntamiento de una proposición del concejal liberal D. Emilio Blanco Parrondo, que dice así:

«La situación creada en el mundo por las encarnizadas batallas que actualmente se están realizando, es tristísima, no sólo por los sacrificios enormes que origina al progreso industrial y comercial, sino por el horrible espectáculo que produce el número de víctimas que se pierden, cuando mayores beneficios y más positivos resultados habrían de dar á su patria y á la Humanidad.»

Es, pues, un deber de conciencia y de amor á los demás mortales que en estas críticas circunstancias el Ayuntamiento de Madrid pida, en nombre del pueblo, que cesen las titánicas luchas entabladas entre tantos millones de hombres y vuelvan á ser las Potencias beligerantes, como siempre fueron, faros inmensos que con la portentosa luz de sus ciencias, sus artes y sus industrias han venido iluminando al mundo.

Los concejales que suscriben, creyéndose intérpretes de los sentimientos unánimemente expresados por el pueblo de Madrid, tienen el honor de rogar al excelentísimo Ayuntamiento que invite al Gobierno de S. M. para que se dirija á las naciones neutrales, con el fin de llegar á un acuerdo para entablar las negociaciones de paz entre los países beligerantes.»

De la Embajada inglesa

Comunicado del «Foreign Office».

«Según el último comunicado de sir John French, las tropas británicas han tenido encuentros con el enemigo hacia la izquierda de la línea de los aliados, y en su consecuencia, los alemanes se han visto obligados á retroceder un poco sobre su flanco.»

Debido á ser un centro minero el terreno en que estos encuentros se han realizado, el avance rápido se hace difícil.

Lord Kitchener anuncia que, tanto las fuerzas expedicionarias como las de la metrópoli, se encuentran en estado altamente satisfactorio.»

De la Embajada de Austria Hungría

Nota oficial.

«Nuestra ofensiva, acompañada de combates victoriosos, ha penetrado hasta las orillas del río San. Hemos ocupado Jaroslau. Los rusos, que han sufrido pérdidas enormes en sus ataques á Przemysl, han tenido que levantar el sitio de esta plaza.»

Junta de iniciativas

La Junta de iniciativas, en su reunión de ayer, ha continuado el estudio de los asuntos pendientes y ha dedicado principalmente su atención á oír varias interesantes informaciones sobre las industrias metalúrgicas y agrícolas en relación con toda la economía nacional.

Informaron: en nombre de las primeras, D. José Barret y D. Jaime Coll, ingenieros de la Sociedad Nueva Montaña; y acerca de las segundas, el diputado Sr. Zulueta (don José), representante de la Federación agrícola catalanabaleár; el Sr. Laspons, por el Instituto Agrícola catalán de San Isidro, y el Sr. Rondé, agricultor de Esplugua de Francolí.

De la Legación belga

La proclama del Gobierno.

He aquí el texto íntegro de la proclama publicada por el Gobierno belga al abandonar el territorio patrio para trasladarse á El Havre:

Ciudadanos:

Hace casi dos meses y medio que con heroicos esfuerzos los soldados belgas están defendiendo palmo á palmo el suelo patrio. El enemigo consideraba casi segura la aniquilación de nuestro ejército en Amberes; pero una retirada, en la que el orden y la dignidad han sido irreprochables, ha echado por tierra sus esperanzas y asegurándonos la conservación de fuerzas militares que continuarán luchando sin tregua por la más justa y hermosa causa. Estas fuerzas están operando ya hacia nuestra frontera meridional, donde están apoyadas por los aliados. Gracias á su valerosa cooperación, la victoria del Derecho es cierta. No obstante, á los sacrificios ya aceptados por la nación belga con un valor sólo igual á su magnitud, las circunstancias del momento vienen á añadir una nueva prueba. A fin de no coadyuvar á los propósitos del invasor, es importante que el Gobierno belga establezca en forma provisional su asiento en un lugar donde pueda, estando en contacto con nuestro ejército, de una parte, y de la otra con Francia y la Gran Bretaña, seguir ejerciendo —asegurando la continuidad de la soberanía nacional. Esta es la razón por la que el Gobierno sale hoy de Ostende, llevando consigo el grato recuerdo de la buena acogida que esa villa le ha dispensado. Se establecerá, con carácter provisional, en El Havre, donde la noble amistad del Gobierno de la República francesa le ofrece, á la par que la plenitud de sus derechos de soberanía, el ejercicio completo de su autoridad y de sus obligaciones.

Ciudadanos: Esta momentánea prueba, á la que nuestro patriotismo tiene que someterse, tendrá, estamos convencidos de ello, su pronto desquite. El funcionamiento del Gobierno continuará en la plena medida que las circunstancias locales le permitan. El Rey y el Gobierno cuentan con la sagacidad de vuestro patriotismo, y de nuestra parte podéis contar con nuestro apoyo incondicional, con la bravura de nuestro ejército y con el concurso de los aliados para aligerar la fecha de nuestra común liberación. Nuestra querida Patria, tan inicuaamente traicionada y tratada por una de las Potencias que había jurado garantizar su neutralidad, ha suscitado una admiración creciente en el mundo entero. Gracias á la unión, al valor y sazadidad de todos sus hijos, ella permanecerá digna de esa admiración, que está confortándola en estos momentos. Mañana resurgirá de esas pruebas más grande, más hermosa, habiendo sufrido por la Justicia y por el honor mismo de la civilización.

¡ Viva Bélgica libre é independiente! »

Un informe.

El ministro de Bélgica nos ruega la publicación del Cuarto Informe de la Comisión de investigación sobre la violación de las reglas del derecho de gentes y de las leyes y costumbres de la guerra.

Dice así: «Amberes, 17 de septiembre 1914. Al Sr. Poulet, ministro de Ciencias y Artes, ministro de Justicia ad interim. Señor ministro:

Desde la evacuación de la villa de Aerschot por las tropas alemanas, la Comisión de investigación ha delegado á uno de sus miembros, el Sr. Orts, consejero de Legación de Su Majestad el Rey de los belgas, para comprobar personalmente el estado en que se encuentra la villa.

El Sr. Orts ha presentado el rapport siguiente:

Cumpliendo el deseo de la Comisión investigadora, con fecha 11 del septiembre actual, me trasladé á Aerschot.

Durante el movimiento general ofensivo que me llevaba rápidamente hacia Lovaina, nuestras tropas no habían hecho más que atravesar, sin detenerse, la villa, los servicios públicos no estaban todavía reorganizados, y los habitantes no habían vuelto aún á sus hogares, de suerte que al momento de mi llegada, Aerschot se encontraba exactamente en el mismo estado en que lo había dejado el ejército alemán al retirarse treinta horas antes.

Por esta razón yo pude comprobar los testimonios recogidos por la Comisión, especialmente el de M..., al describir muy exactamente el aspecto de la villa.

Viniendo de Lierre se aproxima uno á un puente sobre la derivación del Démer; el camino está bordeado por ambos lados de casas de labradores modestos y de hortelanos. Todas sus viviendas sin excepción están quemadas. Los anexos, tales como establos, rediles, fraguas, gallineros, nada se ha librado de la devastación y puede verse que la obra de destrucción se ha acrecentado y activado por el empleo de materias explosivas, considerándose que el fuego se propagó al nivel del suelo, destruyendo los cultivos, los jardines, los setos y los árboles frutales en un radio de veinte á treinta metros de los edificios.

Las primeras casas que se encuentran pasado el puente están igualmente destruidas. Sus fachadas muestran además innumerables huellas de proyectiles; el 19 de agosto, al momento de la retirada del ejército belga hacia Amberes, esa parte fué el teatro de un vivísimo combate de retaguardia.

El camino de Lierre tuerce asimismo á la derecha y penetra uno en la villa por una calle sinuosa que conduce á la plaza del mercado.

En todo lo largo de este camino, que será una distancia de 500 metros próximamente, todas las casas han sido incendiadas. El fuego se ha propagado por las callejuelas que corren de derecha á izquierda, de modo que de esa parte de la villa un barrio entero está destruido. De casas devastadas por las llamas no subsiste más que las cuatro paredes maestras, en las cuales los tejados, así como los pisos hundidos, vienen á formar un montón de materias calcinadas, entre los que asoman algunos hierros, partes de muebles, de metal, negrecidos por el fuego.

Mientras remontamos esta calle, entre las filas de una columna de Infantería, trozos de paredes, de cornisas se desmoronaban á cada instante, por efecto del viento bastante fuer-

te que reinaba ayer, produciendo cada vez un ruido sordo, á la par que levantaban una nube de polvo. Los cables telefónicos están por el suelo; infinidad de cascotes y restos de toda clase de objetos, obstruyendo el pavimento; los cristales rotos, crujendo bajo los pies, completan la impresión de devastación.

La Gran Plaza ha sufrido menos; el Gildenhuis y las tres casas vecinas á la del burgomaestre Tielemans fueron incendiadas. Esta última permanece en pie, y su fachada, como la de la mayoría de los inmuebles de la plaza, muestran las huellas del cañoneo que tuvo lugar la noche del 19 de agosto, como consecuencia de un pánico provocado por soldados en estado de embriaguez.

La iglesia presenta un aspecto lamentable. Sus tres puertas, así como la de la sacristía, han sido más ó menos pasto de las llamas. La puerta que da á la nave principal y la puerta lateral de la derecha, ambas de roble macizo, parecen haber sido hundidas á golpes después que las llamas habían hecho presa de ellas. En el interior, los altares, los confesionarios, los armoniums, los candelabros están rotos; los cepillos, fracturados; las estatuas góticas en madera que decoraban las columnas de la nave central han sido arrancadas y otras han sido destruidas en parte por el fuego. En todo reina el mayor desorden. El suelo está cubierto de heno, sobre el cual se han acostado durante varios días los habitantes, que, como ya sabemos, han estado encerrados en gran número en la iglesia.

En el resto de la villa, que hemos rápidamente recorrido, se descubren todavía aquí y allá casas incendiadas. Aparecen en mayor número á lo largo de la carretera de Lovaina, donde, de trecho en trecho, pueden verse los restos calcinados de un grupo de dos, tres y á veces cinco habitaciones contiguas. Siguiendo la carretera he observado, á una distancia de varios kilómetros hacia Gebrode, las ruinas de casas de aldeanos y de villas burguesas aisladas al pie de la colina.

Es allí, á la salida de la villa, en un campo á unos cien metros á la izquierda del camino, donde los alemanes fusilaron al burgomaestre Tielemans, su hijo, su hermano y á todo un grupo de sus conciudadanos.

Después de buscar y preguntar yo, encontré, al pie de un terraplén, el sitio adonde fueron arrojadas esas víctimas inocentes de la ferocidad alemana. Coágulos de sangre amoratada indicaban todavía en los rastros el sitio ocupado por algunos de ellos bajo el fuego del pelotón de ejecución. Estos vestigios están á distancias de dos en dos metros, lo cual viene á confirmar lo manifestado por los testigos, según los cuales en el último momento los verdugos hacían salir de la fila dos hombres de cada tres; la suerte, en defecto de todo cuanto pudiera parecer una investigación, venía á designar de este modo quiénes debían morir.

A algunos pasos de allí, la tierra recientemente removida, y una humilde cruz de madera, colocada furtivamente por manos amigas, indicaban el sitio donde reposaban los cadáveres de 27 víctimas. La fosa, á medio llenar, parecía aguardar nuevas víctimas.

Yo he visto, cerca de la iglesia, sepulturas de paisanos muertos en el transcurso de la ocupación alemana; pero en esta villa, abandonada por sus habitantes, es difícilísimo el hallar testigos de los acontecimientos; de suerte, que no me es posible determinar exactamente el número de los habitantes de Aerschot que cayeron bajo las balas alemanas.

La villa, en efecto, está casi desierta; solamente la calle principal está animada por el paso continuo de las tropas en marcha.

En las calles laterales pueden verse á lo lejos, de vez en cuando, algunas familias agrupadas ante la entrada de sus devastadas viviendas.

Numerosos han sido en Aerschot, como en otros lugares, los atentados contra las mujeres y las jóvenes.

Pero sobre este punto, particularmente, la investigación tropieza con grandes dificultades; tanto las víctimas designadas por la voz pública, como sus familias, ofrecen un mutismo absoluto, por regla general, á cuantas preguntas se les hacen.

La descripción de los barrios incendiados no da sino una pálida idea de la destrucción llevada á efecto en esta desventurada ciudad, porque si Aerschot ha sido en parte destruida por las llamas, yo puedo afirmar que ella ha sido totalmente entregada al pillaje.

He penetrado en varias casas escogidas á capricho, en las cuales he recorrido los diversos pisos; por las puertas y ventanas arrancadas de sus marcos he podido tender la vista á un gran número de habitaciones. En todas ellas estaban los muebles en desorden, destruidos, manchados de una manera grosera é innoble; los papeles de las paredes, en tiras; las puertas de las alacenas, forzadas; los armarios, los cajones, todos los secretares, han sido descerrajados y vaciados de su contenido. Las ropas y los objetos más incongruentes cubren el suelo, al mismo tiempo que un número increíble de botellas vacías.

En las casas burguesas, los lienzos han sido rasgados; las obras de arte, rotas. Sobre la puerta de una casa burguesa (un vasto inmueble de hermoso aspecto, perteneciente al doctor...) se puede leer todavía, aunque medio borrada, la inscripción siguiente, escrita con tiza: «Bitte dies Haus zu schonen da wirklich friedliche gute Leute... (f) Bannach. Wachtmeister.»

Penetré en ese inmueble, que me dijeron había estado habitado por oficiales, y que la solicitud de uno de ellos parecía haberle salvado de la devastación general. Desde el dintel mismo se apercibía un desagradable olor á vino vertido, lo cual me hizo reparar en varios cientos de botellas vacías ó rotas, que obstruían y llenaban el vestibulo, la escalera y hasta en un patio que daba al jardín. En las habitaciones reinaba el desorden más inexplicable; anduve sobre una verdadera alfombra de ropas desgarradas, velones de lana salidos de los destruidos colchones; por todas partes muebles abiertos, y en todos los dormitorios, al alcance de las camas, aún más botellas vacías.

El comedor, literalmente sembrado de do-

cenos de vasos de vino que cubrían la mesa y veladores que había junto á las desmanteladas butacas y canapés; en tanto que en un rincón un piano con el teclado todo manchado parecía haber sido destrozado á fuerza de taconazos. Todo esto indicaba bien claramente que estas habitaciones habían sido durante bastantes días y noches teatro de francachelas y de fiestas licenciosas.

En la plaza del Mercado, el interior de la casa del notario... ofrece un espectáculo semejante, y, según lo que me ha afirmado un mariscal del cuartel de gendarmes, que se está ocupando, secundado por el personal á sus órdenes, de poner un poco de orden en todo ese caos, ha sido lo mismo en la mayoría de las casas pertenecientes á familias principales, donde los oficiales alemanes habían escogido para alojamiento.

Una investigación minuciosa determinará cuando sea llegado el momento la importancia y magnitud de los daños sufridos por la villa y habitantes de Aerschot.

Creo poder afirmar desde ahora que la ruina total, que afecta á este pueblo pacífico y laborioso, es debida á un pillaje organizado más que al incendio, que salvó por lo demás á ciertos distritos.

Durante tres semanas gradualmente los soldados alemanes han desvaliado la casi totalidad de las casas de la villa, destruyendo sobre todo los objetos que no satisfacían su codicia, en tanto que los oficiales se reservaban para su uso las residencias más fastuosas. Todo cuanto de valor no tuvieron tiempo sus dueños de poner á salvo, como plata, joyas de familia, dinero, ha desaparecido, y los habitantes afirman que el incendio frecuentemente no ha tenido otra causa ni objeto que el hacer desaparecer las pruebas de robos, especialmente importantes. Vagones enteros cargados de botín han salido de Aerschot con dirección de la Meuse.

En cuanto á la causa inicial de la calamidad que ha caído sobre esta ciudad indefensa, radica, según las autoridades militares alemanas, en el asesinato de un oficial por un paisano, el cual ellos designaron y que ha sido también fusilado. Este hecho queda, además, por comprobar, porque no se ha encontrado un aerschotense que admita la culpabilidad del joven Tielemans.

Es suficiente recordar por el presente que de la declaración del propio invasor se desprende que la destrucción de Aerschot fué la ejecución de una decisión premeditada.

A los ojos del generalísimo alemán la manzana de un número indefinido de inocentes, la deportación lejos de muchos centenares de otros, el tratamiento bárbaro infligido á los ancianos, á las mujeres y á los niños, la ruina de tantas familias, el incendio y saqueo de una villa de ocho mil almas serían represalias que el acto realizado por uno aisladamente bastaría á justificar.

12 de septiembre de 1914.—Orts, consejero de Legación, secretario de la Comisión de investigación.—El presidente, Cooremun.—

Firmado: los secretarios, Chev. Ernst, Bunsroyck, Orts.»

¡Deplorable administración!

Preguntaban á un sabio financiero quiénes eran los que se administraban peor en el mundo. Sin titubear replicó: «—Los comerciantes al detalle. A primera vista parece este juicio un disparate, pero no hay nada más exacto. Fíjese usted en que todo cuanto recaudan lo depositan en un cajón abierto; tanto el dinero que entra como el que sale, pasa por el cajón sin dejar huella; nunca sabe el comerciante el dinero que allí debe encontrar. Así es que si está abierto el comercio doce horas diarias, son las mismas que está maltratando su propio dinero. ¿Hay alguien que se administre tan mal? »

Por tal motivo se emplea hoy en más de un millón y medio de comercios de todo el mundo la caja registradora «National» (Preciados, 11), que ha resuelto un difícil problema: evita pérdidas y hacer que prospere un negocio.

En provincias

En Barcelona

Noticias de origen alemán.

BARCELONA. (Jueves, tarde.) En el Consulado alemán nos han facilitado las siguientes noticias:

Amsterdam.—El Cuartel general alemán comunica desde Gante 'que el enemigo y una parte de la guarnición de Amberes está huyendo hacia la costa, al Oeste. Los alemanes les persiguen.

Lille está en nuestro poder. Hicimos 4.500 prisioneros.

La población fué declarada ciudad abierta por las autoridades; pero, á pesar de esto, el enemigo mandó allí fuerzas, con ocasión del movimiento envolvente, desde Dunkerque, con encargo de resistir hasta la llegada de los aliados, á fin de hacer con ellas el movimiento.

Amsterdam.—Del frente del campo de batalla no hay ninguna noticia.

Hemos apercibido del lado de Reims dos baterías francesas de grueso calibre, y además se hacen señales con luces desde la torre de la catedral. Por consiguiente, estamos forzosamente obligados á proceder sin consideraciones ulteriores contra la catedral de Reims.

Del campo de batalla del Este, en Schirwind, hicimos prisioneros tres mil rusos y tomamos 26 cañones y doce ametralladoras.

Przemysl está en nuestro poder. El enemigo ha evacuado Dñala.

Hemos rechazado victoriosamente á los rusos hacia Varsovia. Hicimos 8.000 prisioneros, tomando 25 cañones.

La noticia lanzada por los rusos de que en la batalla naval del Norte dos submarinos alemanes fueron echados á pique, es falsa.

Informes de madrugada

Noticias é impresiones

Las noticias del Sur de Africa.

Han producido hondísima impresión entre la numerosa colonia inglesa aquí residente las noticias referentes á la sublevación boer, provocada por los alemanes en la Colonia del Cabo.

Cinco alemanes prisioneros.

El crucero auxiliar inglés Victoria, que navega frente á estas islas, tiene todavía á bordo cinco alemanes prisioneros, que capturó en el vapor Villaverde.

Salvados por tripulantes alemanes.

A tres jóvenes que se bañaban cerca del muelle de San Telmo se les ocurrió ir nadando hasta el costado de los vapores mercantes alemanes aquí refugiados y fondeados frente á la población.

Cuando los jóvenes llegaron cerca de los buques, sus fuerzas estaban agotadas, y corrían grave peligro de perecer ahogados.

Se dieron cuenta de lo que ocurría los marinos alemanes, y arrojándose al mar consiguieron salvar á los jóvenes nadadores.

En grave estado los llevaron á bordo de uno de los buques, donde un médico alemán les prestó los auxilios facultativos.

Noticias de Gibraltar

Complot descubierto.

ALGECIRAS. (Jueves, noche.) Los súbditos franceses recientemente llegados á Gibraltar, procedentes de Casablanca, han confirmado las referencias que se tenían acerca del descubrimiento de un complot en aquella población, encaminado á producir un levantamiento de los marroquíes, con el propósito de asesinar á los franceses.

Los indígenas eran alentados y ayudados por agentes austríacos, turcos y alemanes, que fueron apresados.

Se cree que en breve se procederá al fusilamiento de los principales comprometidos en la rebelión, contra los cuales obran pruebas concluyentes en poder de las autoridades francesas.

Agitadores turcos en Tánger.

También se dice que el tabor de la Policía francesa de Tánger sigue la pista de agentes turcos que con frecuencia llegan á Marruecos y se internan en las montañas, con el propósito de soliviantar los ánimos de los kabilfes.

Con este motivo se ha dado aviso desde Tánger á los puertos de la zona francesa para que extremen la vigilancia y detengan á los turcos que desembarquen, pues se supone que lo hacen por las costas próximas á Agadir.

Alijo de armas.

En la última semana pasada ha sido cogido un contrabando de armas y municiones que conducía á bordo un vapor que enarbolará bandera holandesa.

No ha llovido bastante.

Con la lluvia de anteayer cogieron algo de

EXTRANJERO

La rebelión de Haití.

NUEVA YORK, 15. Los rebeldes de Cabo Haití han derrotado a las fuerzas gubernamentales...

Incautación de una línea férrea.

MEJICO, 15. El general Carranza se ha apoderado, militarmente, de las líneas de la Compañía canadiense México-Tramway-Company Ltd...

CRIMINALES ATENTADOS

CONTRA DOS IGLESIAS

NUEVA YORK, 14. Han estallado dos bombas que fueron colocadas con objeto de causar daños en las iglesias católicas.

Nombramientos pontificios

PARIS, 15. De Roma dicen a L'Echo de París haber sido nombrado secretario de la Congregación del Santo Oficio el cardenal Merry del Val...

DE MEJICO

VILLARREAL, PRESIDENTE

WASHINGTON, 15. El Cuartel general del general Villa anuncia que el Presidente Sr. Carranza ha renunciado a la Presidencia.

POLITICA YANQUI

LAS ISLAS FILIPINAS

NUEVA YORK, 15. El Parlamento adoptó por 211 votos contra 59, un bill afirmando la intención de los Estados Unidos de reconocer la independencia de las islas Filipinas...

EN EL CANAL DE PANAMA

Desprendimiento de tierras

PANAMA, 15. Un gran desprendimiento de tierras, sobrevenido en Culebra, ha interrumpido la circulación del Canal de Panamá.

PROVINCIAS

DE ZARAGOZA

Las fiestas del Pilar

ZARAGOZA. (Jueves, tarde.) Continúan las fiestas animadísimas y con tiempo espléndido. Se ha celebrado un pequeño concurso de ganados...

EN EL CIRCO DE MALAGA

RIÑA ENTRE ACROBATAS

MALAGA. (Jueves, noche.) En el Teatro Circo de esta población actúa con éxito una compañía acrobática y diariamente se llena la sala de público distinguido.

agua los aljibes que posee la Comisión Sanitaria de Gibraltar para el consumo de la población.

Sabió el nivel del agua de los aljibes setenta y dos centésimas de pulgada, lo que no remedia, por ser tan escasa, la situación apurada...

Paso de transportes con tropas.

ALGECIRAS. (Jueves, noche.) Desde hace tres días se observa gran actividad en los centros oficiales de la plaza de Gibraltar...

Parece que esas disposiciones son tomadas con motivo del paso de grandes transportes conduciendo tropas.

Anteayer pasaron el Estrecho diez y seis transatlánticos de Levante a Poniente, que llevaban tropas y marchaban custodiados por buques de guerra ingleses.

Ayer tarde a última hora han anclado dentro del puerto de Gibraltar tres transportes conduciendo ocho mil soldados ingleses...

Revista de las tropas.

El gobernador de Gibraltar ha revistado los batallones de tropas territoriales, y después ha elogiado el estado de instrucción en que se encuentran.

Se dice que estas tropas marcharán a la guerra a principio del mes próximo.

Optimismo y patriotismo.

Cada día aumenta en Gibraltar la exaltación del patriotismo inglés, estimándose como de una seguridad absoluta que el final de la guerra será victorioso para los aliados.

Estos voluntarios formarán un batallón, que quedará de guarnición en la plaza cuando marchen a campaña los batallones de tropas territoriales que la guarnecen actualmente.

Los voluntarios comenzarán en breve a recibir la instrucción.

Un buque apresado.—Llevaba bandera inglesa.

Los buques de guerra ingleses apresaron en el Mediterráneo un gran buque alemán cargado de viveres y de carbón en abundancia.

El buque apresado enarbolaba bandera inglesa y además llevaba borrado el nombre.

Se asegura que las autoridades de la plaza tenían aviso del próximo paso del buque apresado, como también lo tienen del sitio por donde navegan otros buques alemanes que enarbolan bandera inglesa, francesa ó de algún otro país.

Pretenden dichos buques cruzar con bandera extranjera el Estrecho de Gibraltar, para marchar a unirse a los buques alemanes que operan aisladamente.

Con este motivo ha sido aumentada la vigilancia, que se ejerce con extremado cuidado.

Otras naciones a la guerra.

Las noticias particulares procedentes de Londres dicen que allí se cree que en breve entrarán otras siete naciones en la conflagración europea.

Se considera que tomarán parte en la lucha Rumanía, Turquía y Holanda, del lado de Alemania y Austria, y Bulgaria, Portugal, Italia y Grecia de parte de Inglaterra, Francia y demás aliados.

El precio de las substancias.

La Gaceta Oficial del Gobierno de Gibraltar publica un nuevo aviso regulando el precio de varios artículos de primera necesidad, en forma que se rebajan algo los anteriormente fijados.

En Tsing-Tao

Antes del bombardeo.

TOKIO, 15. El Gobierno japonés ha propuesto al gobernador de Tsing-Tao que haga salir de la plaza a las personas no combatientes antes de que comience el ataque de los japoneses a la misma.

El gobernador aceptó la proposición. El bombardeo comenzará apenas haya salido toda la población civil.

Combinación de cargos

Mandos militares.

COPENHAGUE, 15. La Gaceta de Colonia anuncia que el general Riemann, comandante del 15.º Cuerpo de ejército, ha sido nombrado para el mismo cargo en el 8.º Cuerpo, en sustitución de von Tschepe.

Heridos belgas

Llegan a Dower.

LONDRES, 15. Han llegado esta tarde a Dower 5.000 heridos belgas. Son atendidos solícitamente.

La catedral de Reims

Nuevo bombardeo.

CHALONS-SUR-MARNE, 15. La artillería alemana continúa bombardeando la catedral de Reims.

Noticias interesantes

Los ataques alemanes a los ingleses.—La lucha en los aires.

LONDRES, 15. Comunicado de la Oficina de la Prensa:

Un testigo ocular, que vuelve del Cuartel general inglés, dice que las operaciones entre el 9 y el 12 del corriente se redujeron al habitual bombardeo, que causó a los aliados insignificantes pérdidas.

Durante la noche del 10 el enemigo intentó un nuevo asalto, apoyado por la Artillería,

contra el frente británico, que constituía el punto favorito de sus ataques.

Las tentativas costaron al enemigo muy caras, gracias a la eficacia del tiro de los cañones ingleses.

A pesar del derroche de vidas de sus hombres, los jefes alemanes no lograron rechazar a las fuerzas inglesas.

El mismo testigo cuenta un duelo entre un taube y un monoplano inglés armado de dos fusiles fijos.

El avión alemán desapareció entre las nubes; en cuanto reapareció, el monoplano hizo fuego sobre él, cercándole.

Después descargó sobre el adversario el segundo fusil, ejecutando por fin un vuelo planeado por encima de él, obligando al taube a descender y logrando entrenarle a las líneas francesas.

Un aviador francés logró lanzar una bomba sobre la Caballería alemana y reducir al silencio a una batería Howitzers.

El tiro de la Artillería enemiga es ineficaz contra los aviones.

Inglaterra y Bélgica

Acerca de un hallazgo.

LONDRES, 15. A pesar de que el conde de Bonarstreff explotó hasta lo último los documentos que haya podido encontrar en Bélgica, referentes a la intervención eventual de Inglaterra en Bélgica, el asunto no ha impresionado nada a la Prensa americana.

En vista de la conducta general de Alemania, los periódicos consideran natural que Bélgica se alarmase y buscase la promesa definitiva inglesa para el caso de que fuese invadida.

El marqués de San Giuliano

Sigue mejor.

ROMA, 15. Boletín médico sobre la salud del marqués de San Giuliano:

«El estado señalado esta mañana continúa. El ministro ha pasado todo el día tranquilo. Los dolores de la gota han cesado.»

Una bandera alemana

BURDEOS, 15. Esta mañana un oficial llegado del frente de batalla trajo a M. Poincaré una bandera enemiga cogida en uno de los últimos combates.

El trofeo está condecorado con la cruz de Hierro, y pertenece a un regimiento bávaro; es de seda blanca, con una cruz negra.

Las carnes frescas

Derechos suprimidos.

BURDEOS, 15. M. Poincaré ha firmado un decreto suprimiendo, a partir del 16, los derechos de entrada sobre las carnes frescas.

En los Vosgos

Los alemanes rechazados.

BURDEOS, 15. En los Vosgos, el enemigo ha hecho desesperados esfuerzos para abrirse paso por los valles de Spada, entre San Mihiel y Apremont; pero ha sido rechazado con serias pérdidas.

De Portugal

La reunión del Parlamento.

LISBOA, 15. El Presidente del Consejo informó al Presidente de la República, señor Arriaga, de las últimas negociaciones entre Inglaterra y Portugal, y, de acuerdo con Arriaga y con los jefes políticos, el Congreso se reunirá el 21 del corriente.

Los rusos

Detalles del sitio de Przemysl.

PETROGRADO, 15. Un viajero distinguido, procedente del ejército sitiador de Przemysl dice que los rusos bombardean la plaza sin cesar durante el día y la noche.

El fuego incansante desmoraliza a la guarnición, cuyos desertores llegan diariamente de la población al campo de los sitiadores.

El miércoles, tres mil austriacos intentaron salir de la plaza.

Un regimiento ruso, dándose cuenta del movimiento, dejó al enemigo aproximarse, y cuando estuvo a buena distancia lo aniquiló con las ametralladoras.

Según el viajero que da estos detalles, la rendición de Przemysl es cuestión de algunos días.

El Mensajero del Ejército dice que parte de las tropas alemanas concentradas en la región de Thom fueron enviadas directamente a Kalisch.

El gobernador militar de Varsovia ha publicado una proclama diciendo a la población que considere con calma los acontecimientos, pues la plaza será defendida a toda costa.

Al Sur de Przemysl.

PETROGRADO, 15. Oficial: «En el frente de la Prusia oriental, en el Mediano Vistula, no hay ningún cambio que señalar. Se ha entablado un combate al Sur de Przemysl.

Una columna rusa invitó a combatir a los austriacos, haciéndoles prisioneros a siete oficiales y 500 soldados, y cogiéndoles varias ametralladoras.»

Sigue la batalla

Noticias oficiales.

BURDEOS, 15. Comunicado de las diez de la noche:

«Las noticias del día indican que hemos terido ventajas en varios puntos del frente. En el ala izquierda, al Norte de Lys, hemos tomado Estaires.

«En el centro, al Norte y al Este de Reims, hemos progresado cerca de dos kilómetros, en los altos del Mosa y en la Woëvre, al Sur de Saint Mihiel y cerca de Marcheville.»

«Para evitar perturbaciones en nuestros servicios de contabilidad y en el de nuestras suscripciones y envíos a corresponsales, rogamos a todos que, al dirigir su correspondencia al periódico, consignan siempre en sobres y paquetes el número de nuestro apartado en Correos, que es el 105.»

La herida de Chicharito fué diagnosticada de pronóstico reservado. Las lesiones que los demás sufren son leves.

Fueron detenidos los hermanos Teodoro. Algunos artistas se presentaron al público y trabajaron entrapajados por las vendas que llevaban en las contusiones.

El suceso produjo en el público gran alarma, huyendo del teatro muchos espectadores.

SEÑORAS

Últimos modelos en abrigos, vestidos, capas y salidas de teatro. «Fashionable House». Principe, 13, entr.º

TOROS EN PROVINCIAS

En Zaragoza

ZARAGOZA. (Jueves, tarde.) Se lidia ganado de Zalduendo.

Preside el teniente alcalde Sr. Mainar.

PRIMERO

Algabeño II lancea, y es aplaudido. El novillo acepta tres varas a cambio de dos caídas y dos jacos muertos.

Gordo y Alvaradito cumplen con los palos. Algabeño muletea con movimiento, y da una estocada caída.

SEGUNDO

El público protesta su presencia y pide sea retirado al corral, a lo que el presidente accede.

SEGUNDO BIS

De Salas, berrendo. Ballesteros da cinco verónicas. Palmas. Acepta el de Salas tres picotazos por tres oscorrones y un jaco para las mulillas.

Los chicos de los palos lo hacen medianamente. Ballesteros muletea algo desconfiado. Da un pinchazo y dos medias, tendidas. Llega un aviso, y el toro dóbla.

TERCERO

De Zalduendo. Acepta cuatro picotazos por dos volteretas, y deja un jaco difunto. Galeita y Escola cumplen con palos.

Chavito muletea, haciendo una faena pesada, y pincha tres veces. Después da media estocada, recibiendo un aviso.

Vuelve a pinchar, y larga una estocada tendida.

CUARTO

Castaño oscuro, y manso. Alvaradito y Gordo clavan bien las banderillas de fuego.

Algabeño hace una faena regular. Da dos pinchazos buenos y una estocada atravesada.

Otro pinchazo, y descabella cuando llega el primer aviso.

QUINTO

Castaño, oscuro. Ballesteros lancea, ganando palmas. Al salir de una vara frontal a Algabeño, derribándole contra la barrera.

Toma cuatro varas, por dos tumbos y un penco para el arrastre. Algabeño pasa a la enfermería. Rubio y Fresquitoorean medianamente. Ballesteros brinda a D. Manuel Acedo, y al dar un pase, es alcanzado y derribado, sin consecuencias.

Hace una faena regular, para una estocada perpendicular y delantera. Recibe un aviso. Sigue nueva faena, y da otra estocada, tendida, cuando llega el segundo aviso. El toro dóbla.

Sale Algabeño de la enfermería, y es recibido con aplausos.

SEXTO

Del mismo pelo que el anterior. Toma tres varas por otras tantas caídas, y no mata nada.

Herrero y Escola cumplen con los palos. Chavito muletea desconfiado, y da dos pinchazos y un estoconazo bueno. Palmas.

En Guadalajara.

GUADALAJARA. (Jueves, tarde.) Se lidian seis toros de Arroyo. La entrada es regular.

PRIMERO

Negro, zaino, chico y manso. En medio de un llo tremendo, toma siete varas.

Mazzantinito pasa con ambas manos y alguna inquietud. Al encuentro suelta un sablazo, que es lo único que merecía el toro. Palmas.

SEGUNDO

«Pallero», negro, zaino, chico. Saleri le saluda con unas verónicas, tres de ellas son buenas.

Palmas. El toro no quiere caballos, y es condenado a fuego.

«Pepillo y Regaterín le tuestan la piel medianamente. Broncaza. Con tres pases solamente, Saleri da una entera, caída. Repetición de la bronca.

TERCERO

«Culebro», negro, zaino. Los matadores conferencian con el presidente, a consecuencia del gran escándalo al terminar la lidia del segundo toro, y la lidia continúa.

Tomás da unos chicotazos para fijar al animalito, que sólo toma un puyazo, por lo que es condenado a fuego.

Apláudese el trabajo de Mazzantinito, que está valiente toreando. Leal y Bonifa prenden tres pares. Tomás pasa alto con la derecha, aguantando las coladas del buey.

Interviene el personaje, sufre un desarme Tomás, y después, perfilándose bien, atiza media, delantera y perpendicular.

CUARTO

«Algarobito», cárdeno, bragao y manso. Saleri intenta torrear, y lo consigue; pero sin lograr lucirse, por las malas condiciones

del toro, que después toma tres varas, saliendo suelto.

Pelucho y Regaterín chico prenden dos pares y medio, sin fortuna. Saleri, solo, hace una faena valiente, procurando dominar al manso, que está de cuidado.

Intervienen los peones, y la faena se hace laboriosa.

Hay una estocada corta, delantera, saliendo rebotado.

Descabella a pulso y oye palmas.

QUINTO

«Portero», jabonero sucio. Tomás toreaba valiente y artísticamente. No toma el bicho varas y hay escándalo. El público pide que no sea lidiado el bicho, y éste es retirado al corral.

QUINTO BIS

«Malgenio», retinto, chiquito y escurrido. Acepta tres picotazos sin poder ni volar. No hay lugar a quites porque sale suelto. Los palitroqueros cumplen aceptablemente. Tomás da pocos pases y un pinchazo bogado sin soltar.

Otro, encogiéndose el choto. Una estocada entera, contraria.

SEXTO

Retinto; toma cuatro picotazos, sin defunciones en la caballería. Pelucho y Regaterín parean bien. En vista de la insignificancia del bicho, Saleri obtiene permiso para que lo mate el sobresaliente Posadero.

Este da pocos pases, buenos, intercalando de pecho y molinets. Pincha bien dos veces, y atiza una corta, algo delantera. Palmas.

La corrida ha transcurrido entre protestas del público por la escasa presentación del ganado.

LINOLEUM. Variedad de calidades y dibujos. Grases, Fuencarral, 8, y Atocha, 16.

CATALUNA

Lerroux en Barcelona.

BARCELONA. (Jueves, tarde.) Ayer, de madrugada, llegó a Barcelona el Sr. Lerroux.

Hoy El Progreso publica una carta suya, que es comentadísima.

Dice en ella que al llegar a Barcelona, un amigo leal le ha informado de los rumores de conjuras y confabulación atribuidas a ciertos elementos del partido y le ha entregado una comunicación circulada entre los conspicuos, en la cual se convoca a una reunión privada a las más significadas personalidades y representaciones del partido.

La reunión, dicen los que la convocan, es debida a requerimientos de los correligionarios, abrumados por las presentes circunstancias, y se celebrará esta noche, con objeto de que, oídas todas las opiniones, se concrete la forma de dar al partido la unidad y vigor de tiempos pasados, y a su jefe el debido prestigio de su representación.

El Sr. Lerroux declara que en esta convocatoria olvidan y desconocen los firmantes que el partido radical tiene jefe y poderes legislativo y ejecutivo.

Añade que lo recuerda públicamente, para que a los que, estimulados por su buena fe, acudan a la reunión, no les sorprendan resoluciones ulteriores, que tomará contra los que desde la sombra dirigen este movimiento, impulsados por móviles bastardos. Firma Lerroux, como presidente de la Junta municipal.

Agua de Cabreiroá

La mejor, sin disputa, para las afecciones vesicales.

Advertimos a los colaboradores espontáneos, que no se devuelven los originales, ni sostenemos correspondencia sobre los mismos.

AVISOS UTILES

Recordamos a nuestros lectores no paseen por Bayonne (Francia) sin visitar la Fábrica de Piel de Sr. Lagrange, 16, calle Lormand. Medalla de oro, París 1906.

Venta a los mismos precios que los de París.

Piel de toda clase. Compra directa a los países productores.

Usted desea un laxante

que sea agradable y económico, que no irrite y le cure el molestísimo estreñimiento habitual. El Laxen Busto es lo que Usted necesita para activar sus digestiones perezosas y limpiar su lengua. Una caja de 24 pastillas sólo le cuesta 2 pesetas y le evita indigestiones, fiebres gástricas y acaso el tífus.

LA PSORIASIS, EL ECZEMA, EL PRURIGO, CURAN ADMIRABLEMENTE CON EL

Gabán Kimono piel nutria

A medida sin señal, 200 p.º Medina Carmen 10

DE TORRES MUÑOZ

Se vende en cajitas a 0,50 y 1 pta., y en

Latas económicas a 5 ptas. SAN MARCOS, 11, FARMACIA.—MADRID.



INFORMACIONES DE MADRID

Hace cincuenta años

Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA
16 de octubre de 1864.

Con mucha xente, la mayor parte fixos del Rey Don Pelayo, estrenóse anoche en el teatro del Circo la zarzuela en un acto y en verso, titulada *El rapacín de Cándida*. Llevárunse algún chascu les probines de los de Asturias, que cuntaron oír falar bien la llengua de su tierra y ver á sus paisanos con su vistiu bien fechu. Non foé ansi, por ciertu, pos nin se falaba so llengua, nin los vistius veren como debien ser. Por ciertu que estes faltes solu les pudieren ver les de la tierra, que, por lo demás, la zarzuela ye bona y foi muy aplaudida.

Los actores, que non lo fixeron mal, siendu la mejor la Toda, fuerun también palmotiaus que foi un contentu.

Les autores del libru y de la música fuerun lllamaos á les tables.

PARA HOY

Calendario y santoral

Viernes 16 de octubre de 1914.

Sale el Sol á las 6,26.
Se pone á las 17,35.
Sale la Luna á las 2,51.
Se pone á las 15,58.

SANTORAL.— Santos Martiniano, Saturnino y Saturiano, mártires; Santos Víctor III, Papa; Ambrosio, obispo; Florentino, Galo y el Beato Gerardo Mallela, confesores; Santas Máxima y Adelaida, vírgenes, y la Beata María Ana de la Encarnación.

SAN ELIPIO, mártir.
Lorena fué la patria de Elipio. Hacia el año 320 nació de padres cristianos. Su capital considerable fué repartido entre los pobres, y todos los afligidos y desgraciados de la ciudad encontraron en su corazón magnífico un tesoro inagotable de consuelos y alegrías.
Predicaba en las calles y en las plazas, alcanzando muchas conversiones entre los paganos y judíos de la población.
El prefecto de la ciudad, que tenía órdenes severísimas de Juliano el Apóstata, prendió á Elipio. El Santo confesó á Jesucristo y suplicó al prefecto que le otorgase la gracia del martirio, y murió martirizado el día 16 de octubre del año 362.
Sus verdugos le cortaron la cabeza.

Agua de Solares

Es el mejor remedio contra la dispepsia.

CORREOS Y TELEGRAFOS

Oposiciones á Correos.

Opositores aprobados en el examen previo, segundo llamamiento:

Número 450, D. Tomás Castellá Tomás; 471, D. Rafael Catalá Serena; 483, D. Ramón Cerda Calabuig; 488, D. Fermín Cervantes y Martín de Blas; 505, D. Emilio Claret Pascual; 515, D. Benito Coll Espiluga; 532, don Pedro Corchero Sánchez; 539, D. Enrique Cuadrado Carramolin.
Aprobados en el primer ejercicio de oposición:
Número 1.403, D. Jesús Lucas García, con 69 puntos; 1.410, D. Juan Lupiáñez de la Rosa, con 76; 1.414, D. Guillermo Llaguno Gómez, con 86; 1.437, D. Francisco Javier Maldonado Díaz, con 12; 1.441, D. Enrique Mancebo Felguer, con 46; 1.445, D. Fulgencio Manteca Ortiz, con 64; 1.469, D. José Marín Quintana, con 134.
Aprobado en el segundo ejercicio de oposición:
Número 335, D. Antonio Briones Delgado, con 93 puntos.

Derechos pasivos.

Por la Dirección general de la Deuda y Clases pasivas se han hecho las siguientes declaraciones de derechos:

Doña María Teresa García, huérfana de D. Antonio García Fernández, oficial segundo del Cuerpo de Correos; pensión del Montepío de 950 pesetas anuales.

Doña María del Río Edilla, viuda de don Augusto Castell Barros, oficial quinto de Correos; pensión del Montepío de 550 pesetas anuales.

Doña Germana Campos, viuda de D. Sabino Tarrero, peatón de la provincia de Palencia; derecho á dos mesadas de supervivencia al respecto de 400 pesetas anuales.

JEBA

Pastillas antiácidas «Jeba», Alcobilla. Infalibles para la curación del estómago é intestinos. Venta Droguerías y Farmacias.

Centro Instructivo del Obrero

Merced á los buenos resultados, cada día mejores, obtenidos en las enseñanzas que sostiene este Centro, ha conseguido desde hace veintiocho años ganar la consideración y protección del elemento oficial y las simpatías de las clases populares, elevando en poco tiempo su nivel de cultura, ensanchando y mejorando las enseñanzas y reformando los procedimientos, haciéndolos teórico-prácticos, que facilitan el estudio de las materias de aplicación á la vida, á la vez que, por darse de noche, hace compatibles los estudios á aquellos que durante el día tienen que ganarse la vida con profesiones que les prohiben el estudio por el día, dando gran contingente á estas clases nocturnas los obreros y dependientes de comercio.
No es ajeno al floreciente estado de esta Sociedad, además de la labor meritoria del profesorado, merecedora de toda clase de alabanzas, el esfuerzo constante de la Junta directiva, cuyas gestiones é iniciativas son dignas del mayor aplauso, por encaminarse todas ellas al desarrollo de cultura general, cumpliendo el tema «Regeneración del obrero por medio de la instrucción».

Las asignaturas que se cursan son: Instrucción primaria para niños (diurna).— Idem id. para niñas (diurna).— Idem id. para varones (nocturna).— Idem id. para señoritas (nocturna).— Gramática española y prácticas de ortografía, primer curso.— Gramática española superior, con análisis, composición, prácticas de escritura y corrección de estilo, segundo curso.— Aritmética superior y nociones de Algebra.— Cálculos mercantiles.— Teneduría de libros, prácticas de contabilidad y contabilidad de Empresas, primero y segundo curso.— Caligrafía, letras cursiva, de adorno y prácticas de escritura veloz.— Francés, primero y segundo curso.— Dibujo geométrico, lineal y topográfico, artístico, adorno, figura (copia de yeso) y pintura.— Solfeo, canto y piano.— Taquígrafía y mecanografía.— Corte, confección de prendas y lencería, primero y segundo curso.

La matrícula ordinaria para todas estas asignaturas estará abierta hasta el 31 del actual, pudiendo inscribirse todos los días, de seis á ocho y de nueve á once de la noche, en su domicilio social, Olmo, 4, primero.

EL MENTIDERO EN COLORES

Mañana, á 10 céntimos.

UN ASUNTO RUIDOSO

Lo de los enterradores

Un incidente personal.

Por consecuencia de lo dicho anteanoche por *España Nueva*, insistentemente en que el redactor de *El Imparcial*, Sr. Díaz de los Arcos, le había afirmado que Eusebio Rico abonó la cena al personal de la escribanía del Juzgado del Congreso la última noche que prestaron el servicio de guardia en la Casa de Canónigos—afirmación desmentida ayer al declarar el Sr. Díaz ante el juez Sr. Chalud, anoche ocurrió un incidente entre ambos periodistas.

En la Central de Teléfonos, donde se encontraron ambos, tuvieron un violento altercado, pretendiendo el Sr. Díaz de los Arcos agredir á Tartarin.

Mediaron algunos compañeros que se hallaban presentes y terminó el incidente sin otras consecuencias por el momento.

Sin embargo, ayer se decía que hay planteada una cuestión personal entre ambos periodistas.

Las diligencias de ayer.

Al reanudar ayer sus trabajos el juez señor Chalud, comparecieron en primer lugar ante dicho funcionario judicial el Sr. Díaz de los Arcos y el señalado como jefe de la Sociedad de Estafadores, Eusebio Rico.

Se trataba, por lo visto, de someterlos á un careo. Entre ambos comparecientes hubo anteaer un juicio de conciliación en el Juzgado municipal del distrito de Palacio, con motivo de lo de las cartas exhibidas por Rico, en las que el Sr. Díaz de los Arcos le invitaba á unas entrevistas. Por cierto que no hubo avenencia entre ambas partes.

El careo de ayer ante el Sr. Chalud no ha sido de mucha duración, y según parece el resultado ha sido sostener cada compareciente sus primeras afirmaciones.

El Sr. Díaz negó, contra lo que quiere hacer suponer el Eusebio Rico, que la cita á que le invitaba en dichas cartas tuviera por objeto una exigencia de dinero ó cosa equivalente.

Terminado el careo, siguió prestando declaración el Eusebio Rico.

Cuando éste se retiró, volvió á ser llamado el Sr. Díaz de los Arcos, quien es de suponer que ampliará las manifestaciones hechas en sus anteriores declaraciones.

A continuación compareció nuevamente el redactor de *España Nueva* que firma con el seudónimo de Tartarin.

Después se celebró otro careo entre los señores Díaz, Tartarin y Nick Samson, sobre el mismo extremo de la cena, y, finalmente, compareció el testigo Ortega, con lo que se dió por terminada la labor judicial por entonces.

DIPUTACIÓN PROVINCIAL

Las oposiciones á la plaza de delineante de la Diputación provincial de Madrid darán principio el 30 del corriente, y tendrán lugar en el local de la biblioteca de la Corporación.

Entre los individuos que componen la Comisión de Hacienda han sido elegidos: presidente, D. Enrique Martínez Cardaña; vicepresidente, D. Toribio Fernández Morales, y secretario, D. Rafael Heredia.

La Comisión de Hacienda trabaja activamente en varios asuntos de su competencia, y siguiendo las iniciativas del presidente de la Diputación provincial, Sr. Díaz Agero, se pondrá sobre el tapete un trabajo financiero que dé por resultado una especie de empréstito que permita la edificación del Hospicio.

Entre los candidatos á la vacante de diputado por el distrito de Universidad-Hospicio, por defunción de D. Rapiro Castelló, figura el ex diputado provincial D. Eduardo García Fernández.

Los alumnos de Infantería

Siguen los alumnos internos en el campamento de los Aljares, dedicados á prácticas de servicios de campaña é instrucción militar.

La salud de todos ellos es excelente. Anteaer fueron revistados por el capitán general de Madrid, Sr. Bazán, desfilando después ante él brillantemente, dando pruebas de una sólida instrucción.

EN LUX EDEN

Mitin de obreros panaderos

En el cinematógrafo Lux Edén se ha celebrado ayer tarde un mitin, organizado por los obreros de las Sociedades de Pan candelal, Francés, Viena y Gluten.

Presidió Manuel Cordero.

Comenzó el acto á las tres y media, con enorme concurrencia de público.

Como delegado de la autoridad asiste el comisario Sr. Sánchez Vidal.

El presidente.

Dice el presidente que los obreros panaderos atraviesan una gran crisis, y se lamenta de que el Sindicato trata de sacar todo el partido posible para su causa en el Ayuntamiento, y de que quiera destruir la organización obrera.

Es menester presentar batalla ante enemigos tan osados.

En el público surge alguna protesta, que es causa de un alboroto que dura un buen rato.

Habla de la suspensión del contrato de trabajo, que es causa del conflicto actual, y dice que hay que deshacer la especie de que son los obreros los que presentan constantes denuncias contra los patronos, cuando la verdad es que son unos y otros, quienes, con sus guerras intestinas, producen tales resultados. Es preciso defender el derecho del obrero é impedir que se haga burla de nuestra honrada intervención.

El compañero Muñoz.

Es representante de la Sociedad El Gluten.

Recuerda que cuando se llevó á efecto el contrato de trabajo, que ahora se trata de rescindir, varios patronos despidieron á diferentes obreros que se negaron á firmar dicho contrato.

Ya sabemos que lo que se pretende es rebajar los jornales, sostenidos hasta ahora por medio del existente contrato de trabajo.

Es menester la unión de todos los obreros para evitar la rebaja de nuestros jornales.

Dice que hay que confiar en las Juntas directivas de las respectivas Sociedades.

El compañero Pumariega.

Lleva la representación de la Sociedad de pan candelal.

Manifiesta que los patronos ostentan el lema «divide y vencerás». Quieren dividir á los obreros.

El art. 18 del contrato de trabajo dice que por la rescisión tiene que entender el Tribunal mixto, y por eso—añade el orador—los patronos tienen perdido este pleito; pero es menester que los obreros no se descuiden para evitar que se nos lleve fácilmente de las riendas, como á irracionales.

Lee una interviú publicada en un diario, tenida con el presidente del Sindicato.

Protesta de las inexactitudes que en dicha interviú figuran, y protesta de que cierta parte de la Prensa se haga partícipe ó facilite esta mala fe de los patronos.

También dice que es muy conveniente la disciplina y obedecer ciegamente á las Juntas directivas obreras.

Supone que las autoridades no apoyarán á los obreros, y que por lo tanto éstos no deben confiar en ellas; pero debemos esperar que las Cortes aprueben alguna disposición que venga á mejorar las condiciones en que se realiza el trabajo nocturno de los obreros.

El compañero Gil.

Representante de la Sociedad de pan francés.

Hace objeto de duras censuras á los abogados del Sindicato patronal y de la campaña triguera, y dice que al comparecer ante las autoridades no han dicho la verdad.

Esto es una desamparación, pues los obreros no son los culpables de las denuncias que se presentan continuamente en los Juzgados.

Describe las luchas sostenidas por dichos letrados entre sí, para aparecer unidos en la actualidad en contra de los obreros.

Las denuncias, presentadas por los mismos patronos, son atribuidas á los obreros, para ganarse las simpatías de la opinión.

Nosotros debemos desmentir estas calumnias.

Alude á manifestaciones del presidente del Sindicato, quien asegura que cada cuadrilla cuesta 60 pesetas diarias, cuando la que más gana son 40 pesetas y pico.

No se trate de rebajar nuestros jornales, porque los patronos se acordarán de los obreros que defienden el pan de sus hijos.

Después de veinte años de lucha sería pueril dejarse vencer.

El Sr. Bergia.

Abogado de los obreros. Dice que los abogados de los patronos están ofuscados, y da cuenta de estar pendiente el pleito de los Tribunales de justicia.

Dice que el contrato de trabajo es inviolable.

¿Es que se puede rescindir el contrato? ¿No constituye esto una amenaza para el orden público? El gobernador debió castigar á quienes como los Sres. Aragón y Covisa plantearon esta cuestión.

Pero si se pretendiese llevar el asunto hasta provocar el conflicto, no debés desanimarnos—dice—Confiad en las Juntas directivas.

Resulta absurdo que los patronos digan que rescinden el contrato por las denuncias que se les presentan. Esto es confesar una falta con un descarado inaudito.

En esto de las denuncias son los maestros los patronos. Existen hasta Sociedades constituidas para la presentación de denuncias contra toda clase de comerciantes é industriales.

Jurídicamente no se puede llevar á efecto la rescisión del contrato de trabajo, y este-

mos seguros de que los Tribunales de justicia nos darán en absoluto la razón.

El presidente.

Hace el resumen del acto, y dice que no se pretende sólo deshacer nuestras organizaciones, sino que la autoridad municipal sancione este privilegio.

Matando nuestra organización, no podríamos defendernos.

El Sr. Aragón, hombre poco escrupuloso, que ha sido abogado del Sindicato siendo teniente alcalde, ha influido siempre en pro de los patronos para que éstos fabricaran pan falto de peso.

Cita un ejemplo con que trata de demostrarlo.

Afirma que todo lo dicho por el Sr. Aragón en una interviú es inexacto.

Ahora sale un concejal, que fué abogado del Sindicato y que aspira á sustituir al señor Aragón, indudablemente, el Sr. Ruiz Salinas, que siempre sale en defensa del programa completo del Sindicato de la Panadería.

Censura durísimamente al Sr. Covisa, que ha olvidado el carácter político con que fué elegido, para aceptar una Tenencia de Alcaldía.

El presidente del Sindicato parece perturbado. Todas sus gestiones han fracasado, y ahora intenta su último gesto, atacando á los obreros para salir airoso de dicha presidencia.

Es una locura intentar rebajar los jornales; el coste de la vida y numerosas razones lo impiden.

Se nos culpa de quitar peso en la fabricación. Esto es falso absolutamente. Recientemente el decir á un fabricante á un oficial que el pan destinado á Chamberí no fuera falto de peso, porque había repeso. Esto demuestra que otra cosa se hace diariamente.

Se felicita del éxito del mitin, al cual han acudido todos los obreros unánimemente.

Hace alusión á los dos problemas del obrero panadero: la supresión del trabajo nocturno y la higienización de los locales, que las Cortes van á discutir en breve.

Termina diciendo que jamás accederán á la rebaja del jornal, y que se luchará para conseguir el trabajo de día.

Terminó el mitin á las cinco y media.

Transportes de mercancías

Desde las estaciones férreas de Atocha, Principe Pío y Delicias á domicilio.

Agencia Suxursal, calle Tetuán, 13. Teléfono 4.580.

Oficinas auxiliares, estación Atocha. Teléfono 806. Estación Principe Pío. Teléfono 807.

Buzón público

Quejas del vecindario.

La higiene en las Escuelas.—Sr. Director de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

Muy señor mío y de mi consideración más distinguida: La presente tiene por objeto denunciarle un hecho que demuestra cómo se descuida en Madrid lo que mayor atención reclama de las autoridades: la higiene en las escuelas.

Un caso de abandono de esta naturaleza es la Escuela establecida en la calle del Barco (Escuela Normal de Maestras), á la que acuden á recibir enseñanza jóvenes débiles de las clases media y pobre, de quince á veinte años.

Según el nuevo plan de estudios, las dos asignaturas: Gramática y Pedagogía—segundo año—fueron aprobadas por las alumnas del que hoy es tercer año en junio y septiembre pasados, pareciendo anómalo que las vuelvan á cursar el año actual, además de las asignaturas nuevas del plan ya vigente. Con esto se les obliga á perder tiempo y trabajo, que necesitan para el estudio de las once asignaturas del curso actual.

Pero como si esto no bastase, y ello es el objeto de esta carta, las alumnas permanecen en la Escuela desde las nueve de la mañana á las cinco de la tarde en habitaciones pequeñísimas, con luces y aire indirectos, que reciben de un patio, hasta el extremo de que se quejan de falta de aire que respirar.

Reconocido todo esto por las profesoras, aconsejan á las alumnas que protesten; pero éstas no se arriesgan á formular la protesta. Siempre suéle haber un interesado en que el abuso continúe.

Por humanidad, como padre, me dirijo á usted, esperando que á su vez haga esta protesta en su digno periódico, para ver si evitándose estos males, que tanto contribuyen á la mortalidad en Madrid, podemos aliviar la situación de higiene precaria en que están estas niñas cultas y laboriosas.

Como es cierto lo que denuncio, puede comprobarse fácilmente.

Por todo lo doy las gracias, y Dios además le pagaría que cooperara á una buena obra.—Un padre de familia.

¿Va usted á Madrid?

No deje de visitar la casa de moda LA INDIA, Monterá, 12. Casa especial para señoras.

Selecto chantilly en pasteles, cajitas y postres.

HELADO DE CHANTILLY

Biscuit glacé y exquisitas cremas americanas heladas. Cajas Indias, propias para excursiones, conservan los helados ocho horas (envase gratis).

Nata á la catalana en las típicas hojas.

Leche absolutamente pura. Establo y ganado propio.

Chocolates, pasteles, dulces, bombones, postres, fiambrés.

Cervezas, te, licores. Degustación de Kéfir, Joghurt y Foso-Cacao.

MONTERA, 12. Telf. 4.168. «LA INDIA». Telf. 4.168. MONTERA, 12.

CASA REAL

Su Majestad el Rey ha recibido á varias personas, entre ellas al obispo de Madrid-Alcalá; el ministro de los Países Bajos, don José y D. Joaquín Santos Suárez y D. Juan Bruguera.

Visitó á Sus Majestades la Infanta doña Isabel.

Sus Majestades las Reinas doña Victoria y doña María Cristina han paseado ayer mañana por el Pardo.

Es muy probable que el ex Sultán de Marruecos Muley Abdelaziz, á su regreso á Madrid del viaje que actualmente está realizando, cumplimente á Su Majestad el Rey.

En breve se celebrarán en San Francisco el Grande funerales por el alma del Rey de Rumanía.

Su Majestad el Rey visitó ayer tarde una granja de labor, situada en Carabanchel. Regresó á Palacio al anocheecer.

Su Majestad la Reina doña Victoria no salió por la tarde de Palacio.

Consejo en Palacio

Empezó á las diez y media.

El Sr. Dato, en su discurso, explicó á Su Majestad los motivos que han obligado al Gobierno á pensar en la reunión de Cortes y fijar la fecha de la misma.

Empezó diciendo que el Consejo había acordado anteaer proponer á Su Majestad que las Cortes reanuden sus sesiones el día 30 del corriente.

Hizo notar que el Gobierno, durante un año, ha procurado resolver las dificultades y desarrollar su política dentro de los medios ordinarios, sin acudir á medidas de excepción, á las que tampoco ha apelado, ni en los momentos de producirse la conflagración europea, cuando casi todos los países, incluyendo á los que han permanecido neutrales, suspendieron las garantías constitucionales y declararon el estado de guerra; y es que el Gobierno actual de España está sinceramente convencido de que uno de los mayores resortes para gobernar consiste en el apoyo de la opinión pública, la cual se ha manifestado casi unánime respecto de la neutralidad que el Gobierno se ha colocado desde el momento mismo en que estalló el conflicto.

«Por eso—añadió el Sr. Dato—, por la necesidad de cumplir el deber constitucional, que nos obliga á tener aprobado un presupuesto para antes de enero próximo, y por el deseo del Gobierno de someterse frecuentemente á la fiscalización del Parlamento, en cuya eficacia y patriotismo sinceramente confiamos, acordamos ayer no demorar la reunión de las Cortes, estimando que si hubiera, contra lo que creemos, alguna imprudencia individual respecto del magno problema de la política internacional, sería corregido por los presidentes de las Cámaras, por el Gobierno y por los partidos todos, sin distinción de matices.»

Ante las Cortes habrán de plantearse problemas de gran interés para la vida nacional, que son consecuencia del actual conflicto, y tanto éste como su término obligarán á los partidos políticos de todos los países á estudiar nuevas y elevadas orientaciones, que respondan en el orden económico, como en el social y en el político, como en cuanto afecta á la defensa nacional, al desenvolvimiento de los grandes intereses de los pueblos. Después se refirió el Sr. Dato en su discurso á las noticias que tenia del exterior acerca del curso de la guerra, haciendo mención además de la muerte del Rey de Rumanía, de la del cardenal Ferrara y del conde de Mun; dando cuenta, por último, de las noticias más importantes que en el orden político acogía la Prensa europea.

S. M. el Rey ha firmado los siguientes decretos:

GOBERNACION.—Convocando á elección parcial de un senador por la Real Academia de Medicina, para el domingo 8 de noviembre.

—Concediendo en el acto de su jubilación los honores de jefe superior de Administración civil, libre de gastos, al jefe de Administración de tercera clase del Cuerpo de Correos, D. Gustavo Barroso y Alvarado.

Candidato monárquico

En la elección convocada para cubrir una vacante de diputado provincial en los distritos de Universidad-Hospicio luchará como ministerial nuestro querido compañero D. Emilio Llasera.

La designación del joven y notable abogado no ha podido ser más justa. Emilio Llasera ha intervenido con gran fortuna y extraordinario acierto en diversos actos de propaganda monárquica; ha obtenido señalados triunfos forenses, y ha formado parte de las Redacciones de «El Debate» y «La Epoca», siendo en la actualidad redactor político de «El Parlamentario».

Su extensa y brillante labor, que le conduce á la Diputación por derecho propio, nos hace esperar una afortunada campaña, presidida por la inteligencia y laboriosidad que le ha destacado entre la juventud de su partido.

AL TODO DE OCASION

FUENCARRAL, 45

Compro alhajas, abanicos y antigüedades.

RECLAMACION JUSTA

No hay vitelas para títulos

Para el ministro de Instrucción.

Recibimos la siguiente carta, que creemos oportuno hacer pública tal como a nuestras manos llega:

«Sr. Director de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA. Muy señor mío y de mi mayor respeto y consideración: Perdóname si me atrevo a escribirle, quitándole, con la lectura de esta carta, parte del tiempo que necesitará usted para otros asuntos interesantes; pero en este país, donde no se atiende a nadie, no queda más recurso que dirigirse a la Prensa, con la seguridad de que no han de caer en el vacío las peticiones justas.

Trátase de suplicarle que defienda a cuantos hemos efectuado el depósito de ochocientos cincuenta pesetas en papel de pagos al Estado para obtener el título que nos ha de poner en condiciones de ejercer libremente nuestra profesión. Parece ser que la cantidad consignada en los últimos presupuestos para vitelas en que extender los títulos se ha agotado precisamente cuando los que nos hemos licenciado en el mes de junio último necesitamos de tales vitelas.

Ignoro cuántos títulos se habrán expedido desde enero a junio o julio; pero creo que es un disparate mayúsculo consignar en presupuestos cantidades insignificantes sin previa consulta a las Secretarías de las Facultades preguntando el número de matriculados en el último curso de cada carrera.

Lo cierto es que después de abonar al Estado 805 pesetas en papel de pagos, y después también de haberle dado otro montón de pesetas en derechos de exámenes y de grado, tenemos que esperar pacientemente, hechos unos solemnísimos vagos, á que se reunan las Cortes y se conceda un crédito para renovar la remesa de vitelas, cosa que luego se demostrará más tiempo, porque las fábricas de papel, con motivo de la guerra, no podrán fabricarlas.

¿Es esto justo? ¿Y usted cree que el Sr. Bergamín, persona de todos mis respetos, se ha molestado en dictar una real orden diciendo «que los señores Don Fulano, Don Zutano, etc. (creo que estamos esperando las vitelas cerca de cuatrocientos individuos), que han pagado lo que previenen las vigentes disposiciones para ejercer libremente su profesión, quedan desde la fecha de esta real orden autorizados para ejercerla tal y como se previene en dichas disposiciones, sirviendo esta real orden de garantía de que los citados señores no presentan al registro más que el recibo de haber pagado los derechos del título, tienen los mismos derechos y atribuciones que si presentaran aquél, porque en este ministerio se han acabado, á la hora crítica de usarlas, las vitelas?...»

¿Usted cree, repito, que el ministro ha hecho tal? Pues está usted engañado. No ha hecho nada, absolutamente nada. Probablemente ni sabrá que faltan las dichas vitelas.

¿Hará usted algo en favor nuestro? En nombre de los vagos forzados, se lo agradecerá su afectísimo s. s. q. e. s. m., Un licenciado en Medicina.»

Tan justo es lo que en la carta precedente se pide, que no dudamos que el Sr. Bergamín se apresurará a poner término á la situación en que se encuentran los numerosos licenciados en carreras diferentes, que por la anomalía apuntada no pueden ejercer la profesión que tantos afanes les ha costado adquirir.

ALCANCE POLITICO

Los telegramas oficiales de Marruecos recibidos ayer no acusan novedad.

El ministro de Hacienda ha telegrafiado al señor Presidente del Consejo, diciéndole que encuentra muy acertada la fecha señalada para la reunión de Cortes, y que él se encontrará de regreso en Madrid para el día 2.

Una Comisión de imponentes del Monte de Piedad de Gijón, acompañados del diputado Sr. Barriobero, visitaron ayer tarde al ministro de la Gobernación y al director general de Administración local.

El Sr. Sánchez Guerra les dijo que de los dos expedientes que se seguían en este asunto, uno había sido resuelto suspendiendo á la Junta de dicho establecimiento. El segundo, referente á las responsabilidades, todavía estaba en tramitación.

Es probable que hoy llegue á Madrid el inspector general de Sanidad, Sr. Salazar. Las noticias de Portugal respecto á la peste parecen satisfactorias, pues indican que hace ocho días no se ha registrado ninguna nueva invasión.

Como era de esperar, tan pronto como el Gobierno ha hecho público el acuerdo de la reunión de Cortes, han empezado los comentarios acerca de la mayor ó menor oportunidad de la decisión. A nosotros no nos ha producido ésta la menor extrañeza.

Mucho antes de que los liberales se hubiesen reunido y expresado de un modo unánime su deseo de que el Parlamento fuera convocado, sabíamos cómo pensaba el jefe del Gobierno, porque éste no se recataba de decir á cuantos le preguntaban sobre si abriría ó no las Cortes, que en cuanto vieran se dibujaba una opinión en ese sentido, contestaría con la convocatoria.

Son muchas las personas que se expresan en términos nada favorables á la reunión de las Cortes, llegando algunas á declarar que el Gobierno ha podido incluso diferir la reunión por plazo indefinido.

Pero el Gobierno, y principalmente el Pre-

sidente del Consejo, no se muestra arrepentido de lo hecho, porque cree que es un deber suyo legalizar ante todo la situación económica, para lo cual confía en que el patriotismo de todos se impondrá, dando aquellas facilidades que el interés nacional aconseja.

Ha habido otra razón en que se ha apoyado el Gobierno para abrir las Cortes.

Y es la de que no ha querido dar el menor pretexto para que pudiera decirse que se aprovechaba de las excepcionales circunstancias por que atravesamos para rehuir la fiscalización parlamentaria, á la que quisiera estar sometido frecuentemente.

No se le oculta al Presidente del Consejo que las Cortes absorben un tiempo que el Gobierno necesita precisamente para asuntos que las mismas circunstancias actuales tienen planteados y que no admiten ni la más menudete dilación, y acepta ese trabajo impropio que representa para el Gobierno el funcionamiento de las Cortes, antes que inclinarse á un cierre indefinido, que le obligara en su día á pedir un bill de indemnidad, y á arrostrar la posibilidad de que se le aplicase el calificativo de dictador, cuando precisamente su única aspiración, su ideal constante es que en todo momento sea considerado el actual Gobierno como el mayor amante del régimen parlamentario, que rehusa acudir á todo apoyo que no sea el de la opinión pública.

TEATRO ESLAVA

Soirées Fémina,

Hoy viernes, á las seis, se celebrará la tercera función Soirées Fémina, con un notable programa.

En la primera parte del espectáculo se estrenará el entremés en prosa, de los populares saineteros Sres. Torres del Alamo y Asensio, titulado á la puerta del café, con el siguiente reparto:

Una gitana, señorita Palou.—Una florista, señorita Satorres.—Una vendedora, señorita Robles (A.).—Una que cruza la calle, señorita Tudó.—Donato, Sr. García Ortega. Un guardia municipal, Sr. Alarcón.—Un vendedor de perros y Puig Andreu, Sr. Camareo.—Un vendedor de décimos y Bermúdez, Sr. Paris.—Un pediguño y Rodríguez, señor Tojedo.—Gallito, Sr. Palou.—El fosforo y un vendedor de pájaros, Sr. Gómez.—El echador y el ciego del violín, Sr. Povedano.—El vendedor de postales, Sr. Perrin.

En la segunda actuará la bellísima tiple cómica Teresita Camacho, que hará un número de bailes de salón con la gentil profesora Sra Delirio, aplaudidísima en la soirée anterior.

Se presentará nuevamente Manón, la celebrada divette, dando á conocer su último repertorio, de reputados autores.

Los Mingorance, extraordinarios bailarines exóticos, figuran también en este cartel. Vandel, caricaturista rápido, y Her, el hombre que se alarga, son otras importantes atracciones del elenco.

ACTO DE CULTURA

En la Federación Taquigráfica Española

Inauguración del curso.

Con gran solemnidad se celebró anoche en este centro la inauguración del curso y el reparto de premios concedidos al anterior.

Una concurrencia numerosísima llenaba el local. El elocuente ex ministro D. Antonio López Muñoz, presidente honorario de la Federación Taquigráfica Española, ocupó la mesa presidencial, acompañado por los señores D. L. R. Cortés, presidente efectivo; don Carlos González Entreríos, y el secretario, D. Narciso Torres Lanzas.

El Sr. López Muñoz concedió la palabra al Sr. Torres, quien dió lectura de una bien escrita Memoria, en la que, después de dirigir afectuosas palabras al presidente honorario, expuso los trabajos realizados por la Federación en el pasado curso y terminó con la relación nominal de los premiados en los diferentes concursos taquigráficos y mecanográficos organizados por esta entidad.

Seguidamente el Sr. López Muñoz entregó los diplomas á los alumnos premiados, entre los que figuran, en primer término, la señorita María Menéndez, D. Salvador Sabater, D. Fernando Fernández Egipto, D. Francisco González del Castillo y D. Julián Mozo, en los exámenes de Taquigrafía; D. Arturo Hidalgo, en los de Mecanografía; D. Fernando Calvacho, D. Juan Cabezall, D. Emilio Osuna, D. Joaquín Sala, D. Luis Rodríguez Rivas, D. Juan A. González Gallo, don Pablo Gómez Bermejo, D. Jesús Luis Cordero, D. Joaquín Sala, D. Eduardo de la Ballina y D. Enrique Tapia, en los concursos trimestrales de Taquigrafía; D. Enrique Tapia y D. Enrique Najera, en el concurso taquigráfico telefónico; y D. Manuel Maral Rovira y D. José María Rovira, campeón y primer premio, respectivamente, en el concurso mecanográfico celebrado recientemente.

Terminado el reparto de premios, el presidente efectivo de la Federación, D. Luis R. Cortés, pronunció un breve discurso para ensalzar, después de congratularse de la presencia en este acto de tan eminente orador como el Sr. López Muñoz, la labor que desde su fundación ha realizado esta Sociedad con los modestos medios con que cuenta.

A continuación el Sr. López Muñoz, en elocuentes palabras, encomió la importancia de la cultura en todas las manifestaciones de la vida, alabó la labor de los taquígrafos, expuso la importancia y necesidad de la escritura veloz, y con frases elocuentísimas, acogidas con frecuentes y nutridos aplausos, terminó su discurso dedicando frases alentadoras á la Junta directiva y á los individuos de la Federación para continuar la obra de cultura que realizan.

Después de declarar inaugurado el curso actual, finalizó tan brillante acto.

España y la Argentina en la Exposición de San Francisco

El comisionado general de la República Argentina ante la Exposición Universal de Panamá y el Pacífico invitó, hace pocos días, al alto personal de la Exposición á un «lunch» oficial en el Palace Hôtel, y á la hora de los brindis explicó con, motivo del fallecimiento del Presidente de dicha República y del luto nacional subsiguiente, había dejado de celebrarse con toda la solemnidad proyectada la ceremonia de la inauguración de los trabajos de construcción del pabellón argentino en los terrenos de la Exposición, manifestando que se había colocado la primera piedra en silencio, y que tales trabajos se proseguían con toda actividad.

Habló luego de la alta significación de la Exposición de San Francisco y de la importancia mundial de la apertura del canal de Panamá, y después de extenderse en consideraciones acerca de la utilidad de estos certámenes mundiales, en los que cada nación pone de manifiesto sus adelantos y sus productos, ponderando las grandes ventajas que para todas las naciones del continente americano revestía la celebración del de 1915, formuló la siguiente pregunta con abierta y gallarda franqueza: «¿Para qué acudir á los mercados de Europa si todos nuestros sendos productos pueden realizarse en América? Las regiones manufactureras mandarían los productos de su industria á las agrícolas y mineras, recibiendo, á cambio de aquéllas, las primeras materias, que hoy obtienen solamente por costosas vías...

Nosotros somos americanos, y nuestro deber ha de ser vigorizar nuestras relaciones y desarrollar nuestro comercio.»

Traídas al castellano estas manifestaciones, nos encontramos siempre dentro del consabido tema: «América para los americanos y no para los europeos», la doctrina de Monroe aplicada al comercio universal, sentando por consecuencia el principio de que América puede y debe bastarse á sí misma, principio que nada tiene de censurable y sí mucho de plausible, porque la felicidad de los pueblos estriba en bastarse á sí mismos, y la confraternidad y mancomunidad de intereses de todo un continente es el primer paso para la paz universal, aboliendo las prepotencias, las oligarquías y los exclusivismos, dejando ya para la historia y para las vistas de cinematógrafo los heroísmos guerreros, que no representan en nuestros tiempos de intelectualidad y progreso otra cosa que la glorificación de la barbarie.

Pero no es este el móvil que inspira esta correspondencia, sino dar la voz de alerta á mis paisanos para que no resulten estériles sus mejores intenciones.

Ya otras veces nos hemos esforzado en demostrar la necesidad de que España hubiese concurrido á la Exposición Universal de Panamá y el Pacífico de una manera esplendorosa. Nuestra voz se ha perdido en el desierto, en primer lugar por carecer de autoridad ó haberse considerado por muchos como un mero reclamo de la gran celebración de la apertura del canal de Panamá; pero en gran parte porque muchas veces resulta equivocadamente gallardo hacerse el sordo á las indicaciones de los pequeños, que tienen frecuente ocasión de ver más claro cuanto más alejados del bullicio y endiosamiento de la notoriedad.

No es mi deseo ofender á mi amada patria al manifestar que su presencia es completamente innecesaria, para los que no sean ó no se sientan españoles hasta la médula de los huesos, para sumar ó restar esplendor á la gran fiesta de 1915; sobre todo si su participación hubiese habido de ser, como probablemente hubiese sido, deficiente y mezquina. Y no temo en sentar tal afirmación, porque es un grave error creer que las Exposiciones se improvisan ó que pueden dejarse á la iniciativa particular diseminada, de la que sólo resulta un abigarrado galimatías incapaz de dar idea del grado exacto de adelanto de una nación y de producir los efectos de ensanche de relaciones comerciales.

España, al tomar parte en la Exposición de San Francisco, hubiese podido aprovechar la ocasión más propicia para darse á conocer de un modo airoso, aunque hubiese sido solamente parcial, para completar su obra en la Exposición Nacional de 1917 con las experiencias adquiridas en la de 1915. Y así como he dicho que ya no queda tiempo para hacer un alarde medianamente honroso en la Exposición de San Francisco, debo añadir que no es sobrado el que tiene disponible para hacer en Barcelona un despliegue completo de su potencia productora y de su adelanto industrial, científico y artístico.

Si España quiere (entendiéndose por España, no el inanimado pedazo de papel pintado de un mapa ni el cuadrado de seda roja y gualda, sino el pueblo español, la suma de individualidades y fuerzas vivas que constituyen la nación) puede dar un paso adelante en 1915 y en 1917, que la hagan merecedora del respeto de todas las demás naciones, de la admiración mundial en muchos rasgos de su adelanto totalmente desconocidos, y que le abran de par en par las puertas del comercio exterior, ensanchando sus intercambios y multiplicando los venteros de su prosperidad y riqueza.

La manera práctica de llegar á este fin es tomar como base de una gestión sabiamente estudiada y activamente vigorosa desde ahora mismo, sin perder minuto, la clasificación adoptada por la Exposición Universal de Panamá y el Pacífico, que ha sido formada como consecuencia de una larga práctica y un concienzudo examen de las anteriores Exposiciones. Con esta base formar una lista completa por provincias, ciudades y aldeas de todas las fuerzas productoras de la nación en todos y cada uno de los departamentos, grupos y clases de la clasificación expresada, que es inmejorable, porque es perfecta. Ponerse en relación de correspondencia con cada una de estas individualidades ó entidades y excitar su celo para que concurran á la Exposición, á fin

de que el mundo entero (empezando por los mismos españoles) conozcan el estado de adelanto en que España se halla.

Pero como es lo más probable que en muchos casos semejante gestión resultará insuficiente, dada la apatía de muchos productores ó industriales, deben mandarse agentes entendidos que hagan sobre el terreno el estudio de cada localidad, para que todas en la medida de sus fuerzas y en todos los ramos de su actividad vigiaren en la Exposición.

La Exposición de San Francisco en 1915 debe servir á España de estudio para percatarse bien de las necesidades y deficiencias de las regiones hispanoamericanas en que quier activar su comercio y de la gran República de los Estados Unidos, donde tiene un inmenso mercado por explotar, buscando fácil colocación para sus productos y manufacturas y para sus obras de arte, sacando de esta ocasión única en que podrá estudiar de un modo completo los recursos y productos de la América entera y de las grandes naciones de Oriente, con las que apenas comercia, la mejor enseñanza del camino más abonado para llegar al mayor grado posible de desarrollo de su comercio internacional.

La Exposición Nacional de Barcelona que ha de celebrarse simultáneamente con la Exposición Internacional de Industrias Eléctricas y sus aplicaciones, debe ser el complemento de la Exposición Universal de Panamá y el Pacífico, á la que todas las Repúblicas latinoamericanas se preparan á asistir de un modo esmeroso, á fin de que todas ellas no echen en olvido á su antigua madre patria por razón de su ausencia y de que los Estados Unidos, la gran nación modelo de adelanto y progreso en la Paz y en el Trabajo, fije su mirada en la producción española y establezca con ella un activo comercio, base segura de una futura inculcable prosperidad.

N. ORESTES GUILLE

San Francisco, septiembre de 1914.

CASA DE LA VILLA

El subinspector de Sanidad de Valencia de Alcántara ha telegrafiado al alcalde que han salido de aquella ciudad cuarenta y cuatro alemanes procedentes de Lisboa, que vienen con dirección á Madrid.

Aunque dichos viajeros vienen con patente de sanidad limpia, serán observados por el Laboratorio Municipal.

El Sr. Prast ha visitado nuevamente las obras de la plaza y calle del Conde de Miranda y plaza de San Miguel, encontrándolas muy atrasadas.

El alcalde ha celebrado una entrevista con D. Mario Mata, propietario de un solar frente al paseo del Prado, para tratar de la permuta de dicho solar por otro, propiedad del Ayuntamiento, próximo á aquél, para construir en el primero un Grupo escolar.

Vida universitaria

La provisión del rectorado.—El rector de la situación.

Casi todas las vacantes de rectorados que han ocurrido en las Universidades del Estado español desde 1857 hasta hoy, y aun desde que la provisión de esas magistraturas quedó restringida en favor de los catedráticos de cada Universidad, han provenido de la baja política local, que vive y actúa protegida por la baja política del Centro; alguna rara vez, el Gobierno, al encontrar vacante un rectorado por defunción, lo ha proveído en un catedrático no ministerial; mas no por deferencia al Claustro, sino como medio más airoso de encubrir la inepcia de los candidatos partidistas ó de resolver empates de rivalidad.

Rector que deba su cargo á tal política, sin que otra cualidad lo señale como á consuetudinal con la ciencia, con la enseñanza y con su país, será siempre funesto; eso sin el caso verosonzoso del que ha ido ofreciendo á prohombres de diversas banderías ingresar en aquélla si lo hacen rector.

El rector político lleva aparejada la conversión de su Universidad en negociado dependiente del Comité de su partido, del Gobierno civil de su provincia y de cualquiera secretaria particular del centro; esos rectores así aspirantados suelen decir, á veces, á tal cual aspirante á cargos que ellos han de proveer: «Tengo gran empeño en que usted triunfe; procure usted serme recomendado por el señor...», y hasta indican al aspirante el camino para conseguir esas recomendaciones. Quienes así proceden suelen dar, en el caso más favorable, á la justicia la consideración de amigo queridísimo; están deseando que «el señor...» les recomiende lo más justo; pero si así no es, con grandísima pena, y también con grandísima docilidad, obedecerán al poderoso: son «personas mandadas».

El rector del Claustro.

Huyendo de padecer el rector subcáucico, los universitarios dimos, años ha, en la aspiración al rector electivo. La teoría de este sistema seduce: el Claustro, consciente, porque es un conjunto de profesionales que va á decidir del régimen de su profesión; conjunto de varones selectos, pues son lo más alto de la Instrucción pública, é independientes, pues para eso disfrutan las garantías de la escala cerrada y la inamovilidad de empleo y destino; conocedor de todos los posibles candidatos, resolverá con el acierto que cabe inducir de estas tres decisivas cualidades: criterio, rectitud é información completa.

Pero todo eso son verdades oficiales; la realidad tiene muy otro contenido; nuestra independencia no es tan practicada que cierto número de claustrales de cada Universidad no se sienta, aun para actos docentes, persona mandada de su Comité, ó no se doble á una conversación sin testigos en el despacho del gobernador civil, ó se allane á correr el peligro de perder tal sobresueldo que amenazan quitarle si no obedece la imposición ministerial: en suma, el voto de un catedrático puede ser más independiente que el de cualquier otro funcionario público; no lo es sino en la medi-

da del valor moral del respectivo sujeto, y los altos valores morales son poco frecuentes; si ellos fuesen los más, nadie les llamaría altos.

Quien haya intervenido en elecciones políticas, y de entre ellas conozca á fondo las da de senadores por las Universidades, habrá sacado esta noticia bochornosa para el hábito de doctor, pero que los doctores debemos confesar humildemente á nuestro amo y señor el país: en esas elecciones universitarias es donde ocurre con máxima frecuencia el caso de electores que faltan, una y más veces en una misma elección, á las promesas que libremente hicieron de su voto.

Más bajaría el promedio de la conciencia electoral universitaria si proveyésemos por ese sistema el Rectorado; lo peor que puede mover á quien vota el senador de la Universidad es creer que el sufragio es una propiedad del elector, con que éste puede regalarlo á cualquier aspirante; pero al votar jefe de la Escuela en donde servimos, cada uno de nosotros votaría el inspector, fiscal y juez á su conducta académica, en la cual, á veces, hay faltas de asistencia á cátedra no bien justificables, rutina en el desempeño de la esencial función, que, si la Inspección de la enseñanza fuese algo más que un renglón de nómina, costaría un expediente, y por consecuencia de él la enmienda de conducta ó la pérdida de la carrera; es humanamente muy explicable que quien haya de dar su voto para elegir ese juez de su conducta, se asegure antes de cómo haya de ser el rigor de sus futuras sentencias.

Por el lado opuesto promedia la distancia un peligro igual; materia de ambición el rectorado, cada aspirante, ya que no granjee votos en cambio de futuras condescendencias—como todos hemos visto hacerlo públicamente más de un aspirante á senador por Universidad,—al ser elegido se sentirá ligado por la gratitud, quizá con aquellos sobre quienes más debía recaer su justicia; así, el valedudinario seguirá sin ir á su cátedra—y menos mal si todo el mal es la ausencia suya,—y el extractor de lo indevido por libros de texto detestables seguirá exigiéndolo, y aquellas cátedras que sus titulares desastrosamente ejercían, continuarán en el mismo estado.

Y Dios nos libre del caso—que ningún grupo de hombres puede llamar extraño á sí—de un desvergonzado audaz que pretendiese cualquier investidura: Rectorado, Senaduría ó Gobierno de las Tierras del Preste Juan, que hubiera de ser deferido por nuestros votos; este Cuerpo docente es archivo de la corteza; los más de él no saben dar á la petición desvergonzada aquella enérgica respuesta que merece; donde surja uno de esos aspirantes á cargos que nosotros adjudicásemos por votación, suyo será el éxito.

- ¿No hay remedio, pues?
—Sí.
—¿Cuál?
—La elección por el Claustro.
—¿Después de todo lo dicho?
—Sí; pero no en la Universidad-Oficina, sino en la Universidad-Empresa social de Enseñanza.

JUAN MONEVA Y PUYOL.

Españoles fallecidos en el Extranjero

El cónsul de España en Nueva Orleans participa la defunción de los súbditos españoles siguientes: Sebastián Cuquei, casado, de ochenta años. Juan Alloy, de sesenta y ocho años, carpintero, viudo. Marino ó Mariano Lesse, de cuarenta años, jornalero. Stella Aynes, de cuarenta años, casada. Sedney Wágner, de diez y siete años, soltero.

Francisco Lamora, de cincuenta años, casado, industrial. José Ponjuán, de sesenta y nueve años, viudo. La viuda de Joseph Tarpin ó Turfin, cuyo nombre de familia es desconocido, de ochenta y siete años.

El cónsul de España en Caracas participa la defunción de los súbditos españoles siguientes: Dámaso Sánchez y Duarte, de sesenta y siete años, soltero. Isabel Díaz de Donis, de sesenta años, viuda. José González, de ochenta años, carpintero. José Perdomo Hernández, de sesenta años, soltero. Manuel Santana Monzón, de cuarenta y cinco años, soltero. Antonio Ramos, casado, natural de Canarias, agricultor. José Garbes, de cuarenta y ocho años de edad, casado, natural de Canarias, agricultor.

El cónsul de España en Río de Janeiro participa la defunción del súbdito español Pedro Pereira, casado, de sesenta años, ocurrida el 13 de julio último.

SECCIÓN OFICIAL

LA «GACETA»

Sumario.

HACIENDA.—Real orden habilitando el punto denominado Lageiras, sito en la bahía de Muros (Coruña), para embarcar en régimen de cabotaje los productos preparados por la fábrica de salazón propiedad de D. Pedro Roua, y para desembarcar en el mismo régimen, las primeras materias destinadas á dicha industria con documentación é intervención de la Aduana de Muros.

FOMENTO.—Real orden aprobando los programas que regirán desde el presente curso en todas las Escuelas de Peritos agrícolas.

ADMINISTRACION CENTRAL.—Estado.—Subsecretaría.—Asuntos contentiosos.—Anunciando el fallecimiento en el Extranjero de los súbditos españoles que se mencionan.

Gracia y Justicia.—Subsecretaría.—Anunciando hallarse vacante la secretaría judicial del de primera instancia de Arcos de la Frontera.

LOS TEATROS

ESTRENOS

«EL SEÑOR JUEZ»

Comedia.—El público rió grandemente durante los actos primero y segundo. Cuando éstos terminaron, sonaron aplausos y hubo necesidad de levantar el telón dos veces ó tres. Los episodios cómico-grotescos que iban produciéndose y desenvolviéndose en las tablas, complacían a la generalidad de los espectadores, pero sin entusiasmarle a nadie. El buen éxito no era tanto del nuevo vaudeville como de los actores de Tirso Escudero, que lo interpretaron admirablemente en detalle y en conjunto. A manos de otros comediantes menos estudiosos é inteligentes, no hubiera tenido la primera mitad de El señor juez tan buena fortuna.

El acto tercero decayó notablemente desde muy pronto. Sin embargo, pasó también sin tropiezo. Algún síscio levisismo, que sólo podía darse de cerca; se aplaudía poco, pero aun se aplaudía. La cuarta y última jornada nació ya en fracaso. Apenas volvió á alzarse el telón, la concurrencia manifestaba visiblemente su aburrimiento y hostilidad. Concluyó la obra y no hubo grita. Fué una condenación rápida, cortés, respetuosa. También la Empresa merece elogios por este concepto. Ya otras veces hice observar que, diferenciándose de casi todos los teatros de Madrid, en el de la Comedia no trata jamás de imponerse la claque al público, el cual no se ve, por lo tanto, en el duro trance de expresar airadamente su voluntad. Cuando los espectadores callan, los alabarderos también. Así debe ser en todo teatro serio.

Y ya, en el capítulo de las alabanzas, no queda nada más que decir, como no sea reiterar el acierto artístico y noble esfuerzo de todos los intérpretes: Mercedes Pérez de Vargas, bella y elegante, como siempre, además de muy flexible y donairoso en todo su papel; Julia Martínez, Elena Riquelme, la señorita Alvarez Sala, igualmente impecables en papeles menos lucidos; Juan Bonafé, cada día más notable artista; Zorrilla y Romea, graciosísimos; González, Fresno, todos, en fin, colaborando excelentemente en un feliz conjunto.

Respecto de la nueva obra, poco puede decirse. Este vaudeville intenta ser una sátira del melodrama, pero nadie menos indicado que un vadevillista para burlarse de un melodramaturgo, toda vez que uno y otro utilizan recursos muy semejantes. El autor de melodramas y el autor de vaudevilles son primeros hermanos.

El asunto de El señor juez no carece de ingenio, pero no resulta gracioso ó, por lo menos, con aquella gracia familiar, campechana y bonachona que por acá nos gusta. Todo en El señor juez es para nosotros exótico é incomprendible. No se trata de partir de un hecho absurdo, como otras veces, para derivar luego de él situaciones ricas, ya lógicas. No; aquí (en la obra de Nancey y Rioux, excelentemente traducida al castellano por los Sres. Cadenas y González Roig), no hay personaje que no sea tonto de capirote, ni conflicto que no pudiera ser fácilmente evitado apenas se insinúa.

Hace pocos días hablaba yo del exceso de traducciones de obras mediocres; insisto en cuanto entonces dije. No sé si los principiantes que escriben comedias en España podrán rivalizar en el orden dramático con los buenos éxitos artísticos y financieros de Bataille, y aun de Bernstein, ó en el género cómico con los cuadros de Courtéline y las ironías de Tristán Bernard. De lo que estoy seguro es de que, entre las obras que ruedan olvidadas ó desdenadas por los despachos directoriales de los teatros madrileños, habrá bastantes muy superiores á Mi tía Ramona y á El señor juez y que no darían menos entradas.

En el plan de campaña del teatro de la Comedia ha anunciado Tirso Escudero obras originales de Ramos Martín, de Domínguez, de Godoy y Alberti. Vengan pronto esos estrenos, si á ello no se opone alguna grave dificultad. Sinceramente lo deseamos y lo agradeceremos.

CARAMANCHÉL

«FULMEN»

Aburo Quintero.—¿Qué diríamos de la obra estrenada anoche en el teatro Alvarez Quintero? Tiempo, mucho tiempo hacia que el melodrama, el franco melodrama, el folletín en acción, la película vivida ó representada, no daba señales de existencia en nuestros escenarios. Alguna fugaz aparición de Los dos pilletes; tal cual intento, aunque siempre disfrazado, debido á la iniciativa de Chicote; pero el melodrama puro, por decirlo así, con su cortejo de asesinatos, incendios, pasiones exaltadas, víctimas inocentes, etc., etc., era ya algo olvidado. Fulmen es su resurrección. Gustó enormemente.

En el primer acto ya muere un malogrado y dulce personaje; pero esto no es nada. La Dama del Guante blanco es una mujer feroz, sin entrañas, que realiza la terrible venganza en cumplimiento de una triste misión. No la detiene nada (ni nadie). El revólver es su argumento; el puñal, su réplica; el odio, su guía; no la detiene ni su mismo amor. En fin, una amiga.

Fulmen, ó sea el rayo, es un ángel bueno, y en verdad que la simpática Conchita Ruiz no podía interpretar otro carácter. Su amor por Gatuellas la conduce hasta el heroísmo, y triunfa al final de los seis actos, en medio de un escenario sembrado de cadáveres.

Es sencillamente espantoso. La pluma se resiste á escribir... Conque ni una palabra más.

M.

EL FESTIVAL DE LA PRENSA

Price.—La fiesta celebrada ayer en Price, como todas las que organiza la Asociación de la Prensa, encantó al numeroso y selecto público que llenaba las localidades del teatro. Se pasaron cuatro horas y media sin

que nadie se diera cuenta de que el tiempo corría sin interrupción...

El programa, ya publicado, no podía ser más escogido, y los distinguidos artistas de Price, que tan brillante campaña vienen realizando, superaron á cuanto podía esperarse de sus positivos méritos artísticos.

Madame Butterfly, la inspirada ópera de Puccini, logró una interpretación excelente. La Sra. Orduña y la Srta. María Marini, encargada esta última repentinamente de la parte de Suzuki, realizaron una labor digna de todo encomio. Los Sres. Mulleras y Del Pozo hicieron también aplaudir con entusiasmo.

Los intérpretes de Madame Butterfly pueden sentirse envidiados de los elogios que unánimemente hacia el auditorio de su trabajo artístico.

Antes el Sr. Valls había cantado con hermosa voz y buena escuela el prólogo de Payaso, viéndose premiado con efusivas manifestaciones de agrado.

La Srta. D'Ory encantó á la concurrencia con el andante y rondó del tercer acto de Sonnambula, viéndose obligada la joven y bella artista á cantar de nuevo con el frenético aplauso del público que la ovacionó con entusiasmo al terminar.

La admirable artista fué ayer la heroína de la fiesta.

El barítono Sr. De Ghery, huyendo de los fáciles triunfos que proporciona el grito pedado, cantó con elegante dicción y excelente voz la difícil cavatina de El barbero de Sevilla, logrando un gran triunfo. Los aplausos calurosos y unánimes del auditorio fueron el mejor comentario á su labor.

El espectáculo terminó con el terceto del primer acto de El trovador, por la Srta. Tofé y los Sres. De Marchi y Valls, quienes escucharon asimismo los plácemes de la concurrencia.

Los coros y la orquesta, excelentes.

El maestro Baratta fué llamado muchas veces á escena.

En suma, una fiesta agradabilísima, de la que el público salió muy complacido.

N. R. DE C.

ACEBILLAS

Comedia.—Hoy viernes, el sábado y el domingo por la noche funciones populares, poniéndose en escena el vodevil en cuatro actos El señor juez.

El domingo, por la tarde, El señor juez. Continúa abierto el abono para los lunes de moda, que estarán brillantísimos.

Lara.—Mi tía Ramona ha sido un verdadero éxito, ratificado en las noches sucesivas á su estreno.

El público, que no cesa de reír durante la representación de los tres actos de que se compone la obra, es el primer propagandista de su excelencia, y por eso las representaciones se cuentan por llenos, y los aplausos á los intérpretes son cada día mayores.

Zarzuela.—Hoy viernes, á las seis y cuarto, en sección vermouth, se pondrán en escena Los cadetes de la Reina (por Sagi-Barba y Luisa Vela) y Molinos de viento (por Sagi-Barba y María Marco).

Por la noche, á las diez y media, la obra de gran éxito Margot, á precios populares, que cada día lleva más público al afortunado teatro de la calle de Jovelanos.

Price.—Para hoy viernes ha dispuesto la Empresa la primera representación de la famosa ópera de Rossini El barbero de Sevilla, con un selecto reparto, cantándose por la celebradísima artista Rosario D'Ory, la señorita Morelli, y los notables artistas Sres. Mulleras, De Ghery, Massiá y Puiggner.

Dirigirá la orquesta el maestro Baratta.

Cómico.—Hoy viernes se verificará en este teatro el estreno de la farsa cómica en tres actos, divididos en siete cuadros, en prosa, original de los Sres. Fernández de la Puente y Allen-Perkins, titulada Los dos cadetes, en la que toman parte las Sras. Prado, Aguila (M.), Sánchez Imaz, Anchorena, Carreras (P. y M.), Roman, Bordá y Ortiz; Sras. Franco, Castellanos, Medero y Martín, y los Sres. Chicote, Ripoll, Soler, Castro, Aguirre, Peinador, Bermúdez y Almazán.

Título de los cuadros.—Primer: Marte, Cupido y Caco. Segundo: El Aquelarre. Tercero: El rescate. Cuarto: El golpe de gracia. Quinto: El Amor rueda. Sexto: El nuevo Don Quijote. Séptimo: La última trincherera.

Coliseo Imperial.—Hoy viernes, en la sección de las cinco y media, se estrenará la comedia de costumbres, en un acto, original de D. José Tellaiche, titulada El cuarto del coro, con el siguiente reparto:

Guadalupe, Sra. Liria; Lola, Sra. Muñoz Sampedro; Ramoncita, Sra. Bermejo; Tótó, Srta. Mateos; Charito, Srta. Echevarría; Perucho, Sr. Alverá; Paco, Sr. Infesta; Miguel, Sr. Tobias; El maestro de coros, Sr. Sala Caro; El segundo apunte, Sr. Pórrés; Señor Servando, Sr. Sala Leyda; Un camarero, Sr. Sáinz.

CINES Y VARIETES

Royalty.—Cinema aristocrático.—Ayer fué el estreno de la interesante película, de asunto policiaco, La diadema del Rajá.

Hoy, viernes de gala, estreno de la primera y segunda serie de la grandiosa cinta de 10.000 metros, en trece series, Las aventuras de Catalina, verdadero alarde de la cinematografía, por su argumento y presentación, y contratada por esta Empresa, á pesar de su elevado coste, para corresponder al favor que le dispensa el elegante y selecto público que asiste todos los días.

Este teatro es el único que cuenta con gran número de localidades para permanecer las señoras con sombrero.

Palacio del cinematógrafo.
Éxitos grandiosos y monumentales
La casa sumergible
El domingo, sensacional estreno
ZIRKA

BOLSA DE MADRID

FONDOS PUBLICOS	Día 14	Día 15
4 por 100 perpetuo interior.		
Serie F de 50.000 pts. nominales ..	72 00	72 50
• E de 25.000 ..	72 40	73 65
• D de 12.500 ..	73 75	73 50
• C de 5.000 ..	73 58	74 75
• B de 2.500 ..	73 28	73 28
• A de 500 ..	74 80	73 08
• G y H, de 100 y 200 ..	00 00	00 00
En diferentes series ..	00 00	00 00
Fin corriente ..	00 00	00 00
Fin próximo ..	00 00	00 00
4 por 100 amortizable.		
Serie E de 25.000 pts. nominales ..	00 00	00 00
• D de 12.500 ..	00 00	00 00
• C de 5.000 ..	00 00	00 00
• B de 2.500 ..	85 00	85 00
• A de 500 ..	85 00	85 00
En diferentes series ..	00 00	00 00
5 por 100 amortizable.		
Serie F de 50.000 pts. nominales ..	93 75	93 00
• E de 25.000 ..	00 00	94 00
• D de 12.500 ..	93 75	94 25
• C de 5.000 ..	94 75	95 00
• B de 2.500 ..	94 75	95 00
• A de 500 ..	94 75	94 25
En diferentes series ..	100 00	100 00
Obligaciones del Tesoro ..	100 00	100 00
Cédulas del Hipotecario ..	90 25	90 00
Ayuntamiento de Madrid.		
Emp. 1868, Obligaciones 100 pts. ...	75 00	00 00
Idem por resultas ..	00 00	00 00
Idem extrajonales interior ..	00 00	00 00
Idem id. en el ensanche ..	92 00	00 00
Idem Deuda y Obras Villa Madrid ..	00 00	00 00
Bancos y Sociedades.		
Acciones Banco de España ..	445 00	444 00
Compañía Arrendataria Tabacos ..	258 00	258 00
Banco Hipotecario España ..	00 00	00 00
Idem Hispano-Americano ..	00 00	00 00
Idem Español de Crédito ..	060 00	060 00
Idem Español del Río de la Plata ..	275 00	00 00
Idem Central Melillano ..	210 00	00 00
Unión Española Explosivos ..	019 00	000 00
Acciones M. Z. A. ..	000 00	350 00
Idem Norte de España ..	000 00	450 00
S. G. Azucarera, acc. preferentes ..	88 00	88 00
Idem ordinarias ..	15 00	00 00
Idem Obligaciones amortizables ..	74 00	00 00
Francos ..	102 00	102 25
Libras ..	26 04	26 02
Después de la hora oficial, en el		
corro últimos cambios.		
4 por 100 interior, fin de mes ..	60 00	60 00
Idem próximo ..	60 00	50 00
Cambio más alto, fin de mes ..	00 00	00 00
Idem más bajo ..	00 00	00 00
Cambio más alto de próximo ..	00 00	00 00
Idem más bajo ..	00 00	00 00
Por la mañana en el Banco.		
Últimos cambios ..	60 00	60 00

DE INSTRUCCION PUBLICA

Para el señor ministro.

Varios estudiantes que hacen por libre la carrera del Magisterio se han dirigido á esta Redacción para que llamemos la atención del señor ministro á fin de aclarar en qué forma han de continuar los estudios.

Dicen nuestros comunicantes que, faltándoles de aprobar la Gramática y prácticas de enseñanza para tener terminado el primer año del grado elemental, con arreglo al plan de estudios de 24 de septiembre de 1903, y no estando, por lo tanto, incluidos en la disposición primera de la real orden de 24 de septiembre pasado, que determina cómo han de continuar los estudios los alumnos que tengan aprobadas todas las asignaturas del primer año del grado elemental con arreglo al plan de 1903, solicitan del señor ministro tenga en cuenta los perjuicios que se les irrogan al no determinar en qué forma han de seguir estudiando, pues es de suponer que siete asignaturas que tienen aprobadas les serán válidas, pues no pudiendo tener el nuevo plan de estudios efectos retroactivos, y respetando derechos adquiridos, confían que el Sr. Bergamín dicte alguna disposición reconociendo validez á las asignaturas aprobadas, y que una vez aprobadas las que les faltan para tener terminado el primer año del grado elemental con arreglo al plan de 1903, tengan los mismos derechos que concede la real orden de 24 de septiembre pasado.

TOROS Y TOREROS

Bombita y Posada.

Como ya parece que se han terminado las corridas de toros, pues el domingo, probablemente, empezará la serie de novilladas, estos dos matadores no tomarán parte en dos funciones que cada uno tenían ajustadas para esta temporada de otoño.

La Empresa, en vista de esto, les ha contratado para tres corridas en la primavera del año que viene, y una en la segunda. De modo que ya tienen escrituradas para el próximo año cuatro fiestas cada uno.

Eusebio Fuentes.

Este valiente matador de novillos se encuentra algo más aliviado de su lesión.

Continúa en Bilbao, y su médico ya le autoriza para que se levante.

Con motivo de este percance, el diestro pierde doce corridas; y si no hubiese sido por esto, sería de los novilleros que más se hubieran puesto el traje de luces en el año 1914.

En Algeciras.

Los algeciresños saben que el buen paño siempre se vende á elevado precio, y cada año mejoran sus ya famosas corridas de feria, utilizando los mejores componentes en las combinaciones.

Para la organización de las corridas del próximo año 1915 fué reelegida la Junta actual, y de ella presidente el ilustrado abogado y entendido aficionado D. Joaquín Bianchi y Santacana.

Dicho señor y el vocal D. Ricardo Casero han regresado á la ciudad de las conferencias, ultimando en Sevilla el siguiente y sugestivo programa:

Primer día de feria (13 de junio).—Matadores: Diego Rodas (Morenito de Algeciras), Rafael Gómez (Gallo) y Francisco Posada. Toros de Campos Varela.

Segundo día (14 de junio).—Matadores: José Gómez (Gallito), Francisco Posada y Juan Belmonte. Toros de D. Gregorio Campos.

Tercer día (15 de junio).—Matadores: Gallo, Gallito y Belmonte. Toros de Santa Coloma.

Cuarto día (20 de junio).—Matadores: Morenito de Algeciras, Gallo, Gallito y Belmonte. Ocho toros de González Nandín.

Con un cartel así hay que empeñar la camisa, como dicen los proletarios aficionados, para no perder una corrida.

—El conocido empresario D. Claudio Baglietto Téllez ha vuelto á quedarse con el arriendo de la Plaza de Toros de Algeciras hasta fin de septiembre del próximo año 1915, cuyo señor propone dar una gran corrida de toros el domingo de Pascua de Resurrección y una serie de novilladas, por la que desfilarán los alumnos más aventajados de la moderna tauromaquia.

La Plaza de Algeciras, de algunos años á la presente, viene siendo la escuela donde los más renombrados diestros adquieren sus primeras lecciones en esas novilladas llamadas económicas, que tanto se dan en aquella importante población, pues todos los años se celebra buen número de ellas durante las temporadas de primavera y verano.

Buen negocio deseamos al Sr. Baglietto y mejor «quínqué» para las combinaciones.

En Leganés.

Se lidiaron en este pueblo toros de Amalio Martín, que resultaron grandes y bravos. Fueron estoqueados por los diestros Burgalés y Soladorcito, alcanzando este último una vez más grandes aplausos por sus buenas faenas y manera de ejecutar el volapie.

Amuedo.

En vista del éxito obtenido por el valiente novillero gaditano Amuedo en la Plaza de Toros de Cádiz el día 11, ha sido ajustado nuevamente para el 18; las reses serán de Nandín y el otro espada será Chinito ó Valencia (hijo).

P. ALVAREZ

NOTICIAS GENERALES

Casa de Galicia.—Mañana sábado terminará el plazo para matricularse en las enseñanzas establecidas por esta Sociedad, y el lunes próximo se inaugurará el curso y comenzarán las clases de Gramática castellana, Francés, Inglés, Gallego, Aritmética elemental, Ampliación de Aritmética, Teneduría de libros, Labores, Corte y confección de vestidos, Confección de sombreros y Taquigrafía.

EL MEJOR POSTRE

Mermeladas Trevijano
CONVIENE á las personas nerviosas el Jarabe Hipofosfitos Salud.

LOS FARMACEUTICOS

Una numerosa Comisión de representantes de los Colegios Provinciales adheridos á la Unión Farmacéutica Nacional, presidida por el doctor E. Piñerúa, visitó al director general de Administración, Sr. Piñés, para comunicarle el acuerdo de la reciente asamblea, referente á la creación de una Sociedad Cooperativa Nacional Farmacéutica de elaboración de productos químicos aplicables á la Medicina, y ver si podían saber algo concreto acerca de los auxilios que obtendrían el Gobierno en el caso de que se llevase á efecto el pensamiento de dicha Asociación.

La misma Comisión de farmacéuticos ha visitado á los ministros de Instrucción pública y Fomento, manifestando al Sr. Bergamín que, para facilitar á los técnicos el estudio de los procedimientos industriales puestos en práctica en otros países, la Unión Farmacéutica Nacional, por iniciativa de su presidente, pide la creación de biblioteca especial, en la que se encuentren las obras más acreditadas de todas las naciones, y revistas comerciales é industriales más importantes, y designación de tres profesores de la Escuela Comercial para formar parte de la Comisión técnica encargada de hacer el estudio para la creación de la Cooperativa Nacional Farmacéutica.

Y al Sr. Ugarte, que la Unión Farmacéutica Nacional desea que el ministro de Fomento le proporcione los siguientes datos:

1.º Una estadística de las primeras materias para la industria producidas por el suelo español, con inclusión de las localidades, cantidades, precios, y si es posible las vías de comunicación, clases de transportes, precios de los mismos, mercados, etc., etc.

2.º Otra estadística de los productos fabricados con ellos, expresando la cantidad producida y cotización media.

También cree la Unión Farmacéutica Nacional que deberían crearse premios en metálico, otorgables á los que demuestren, á juicio de un Tribunal competente, que saben obtener uno ó varios productos con los caracteres exigidos por el mercado y con un rendimiento económico constante, no superado por ningún otro técnico.

ULTIMA HORA

Comisión á Madrid.

SEVILLA. (Jueves, noche.) En el expreso han marchado los comisionados de las Cámaras Agrícolas de Cádiz, Jerez y Sevilla, labradores, senadores y diputados por esta provincia para presentar al Gobierno las conclusiones de la asamblea que se celebró en Sevilla en el pasado septiembre.

Se les ha hecho una despedida cariñosísima.

Excitación en Brenos.

El alcalde de Brenos ha comunicado al gobernador que un numeroso grupo de obreros se presentó ante aquel Ayuntamiento pidiendo trabajo en actitud levantisca.

Se ha ordenado la concentración de la benemerita, y ha marchado á Brenos el capitán Sr. Montalvo.

Los harineros.

VALENCIA. (Jueves, noche.) De infor-

mes facilitados al gobernador por los presidentes de los gremios de fabricantes de harinas, resulta que los hornos atribuyen á aquéllos el encarecimiento de los granos.

El gobernador y el alcalde han declarado que se opondrán por todos los medios á la subida del pan.

Conflictos del trabajo.

BARCELONA. (Jueves, tarde.) Hoy expira el plazo de ocho días señalado por los sin trabajo á las autoridades para que resuelva el conflicto.

En cumplimiento del acuerdo tomado en el mitin de Bellas Artes, queda la Comisión de obreros en libertad para adoptar la actitud que juzgue oportuna para llegar á una solución.

Por la noche se reunen en la Solidaridad obrera las Comisiones organizadoras para tomar acuerdos.

Se cree que aplazarán las resoluciones definitivas hasta la asamblea que celebrará el domingo en Mataró la Federación de obreros del arte textil.

CUATRO ASFIXIADOS

En la bodega de un buque inglés. Efectos del ácido carbónico desprendido del maíz.

AVILES. (Jueves, noche.) Ha llegado, procedente de Santander, el vapor inglés *Mari Alba Schot*, con cargamento de maíz.

A las tres de la tarde bajaron á la bodega del carabinero Leoncio León, el empleado del almacén de Oría Ignacio Fernández, el segundo piloto del vapor y un marinero.

Los cuatro perecieron asfixiados por hallarse cerradas las escotillas y haber despedido el maíz gran cantidad de ácido carbónico. El carabinero deja viuda y seis hijos.

UNA CAUSA RUIDOSA

El crimen de Castillaja. Segunda sesión.

SEVILLA. (Jueves, noche.) La segunda sesión de la vista de la causa del crimen de Castillaja ha sido pródiga en incidentes.

Declararon las personas de la familia de la víctima y otros testigos.

El cazador Eduardo Calderón ha declarado que vio entrar en la ermita al procesado Pedro Ortiz, el *Ventero*, y en seguida oyó los gritos de la víctima.

Después del cochero Antonio Alvarez Martín, que en su primera declaración hizo la manifestación de haber visto á *Perico el Ventero* el día de autos por las proximidades de la venta, lo ha negado en el juicio.

En los alrededores de la Audiencia numeroso público exteriorizó su hostilidad al salir el procesado.

Para evitar que se alterase el orden acudieron á la puerta de la Audiencia algunas parejas de la Guardia Civil de Caballería, que además escoltaron el coche celular.

También fué reforzada la vigilancia en la cárcel, en vista de que ayer fué apedreado el edificio al entrar el procesado.

CULTOS PARA EL DIA 16

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la parroquia de Santa Teresa (Chamberí

VINOS TINTOS DE LAS BODEGAS EN EL CIEGO (ALAVA) MARCA DE LOS HEREDEROS DEL EXCMO. SR. MARQUES DE RISCAL

Exposición de Burdeos de 1895.—DIPLOMA DE HONOR CONCEDIDA

La más alta recompensa concedida a los vinos tintos extranjeros.

PRECIOS EN LA ESTACION DE CENICERO	VINO EN SU			PESO aproximado Kilos.
	2.º AÑO	3.º AÑO	4.º AÑO	
Barrica de 225 litros con doble envase.	290	280	350	300
Barril de 100 litros id., id.	110	130	160	140
Barril de 75 litros id., id.	85	100	120	112
Barril de 50 litros id., id.	60	70	85	80
Barril de 25 litros id., id.	35	40	45	40
Caja con 25 botellas.	>	>	50	50
Caja con 12 botellas.	>	>	25	25
Caja con 25 medias botellas.	>	>	82	30

Pedidos.—Pueden hacerse al Administrador en Elciego (Alava), M. G. Dehos, dirigiéndole las cartas por Cenicero, ó al apoderado de la casa en Madrid, Cuesta de Santo Domingo, núm. 5, pral. izquierda.

Pagos.—Al contado, al hacer el pedido, en letra á ocho días vista sobre Madrid.

Advertencias.—La procedencia legítima de estos vinos se acredita con la marca antes citada, que va siempre puesta en las barricas y barriles y en sus dobles envases, en las cajas para botellas, en las cápsulas, corchos, etiquetas y en el plomo que sellará la malla de alambre que envuelve á la botella y á la media botella. En los corchos va marcado el año del vino. Todos los envases se envían precintados. Se admiten las botellas y las medias botellas vacías, abonando al consumidor ptas. 0,25 por cada una, con tal de que devuelvan las mismas con sus fundas y sus cajas. No se admiten os envases vacíos del vino en barricas y barriles. Tampoco se remiten etiquetas con esta clase de pedidos.

DEPOSITOS EN MADRID

Sra. Viuda de D. Baldomero García, «High-Lifes», Carrera de San Jerónimo, núm. 14.—D. J. Pecaing, Príncipe, 13.—D. Adriano Alvarez, Barquillo, 3.—Sres. D. Carlos Prast y Hermanos, Arenal, 8, «Las Colonnias».—Sres. Hijos de Ripoll, Puerta del Sol, 15, «La Mallorquina».—D. Francisco de Cos, Conde de Xiquena, 2, y Paseo de Recoletos, 21.—D. Francisco Aldama, Ciudad Rodrigo, 10 y 15.—D. Antonio Montalbán, Nicolás María Rivero, 12 (antes Cedaceros), Bodega Montalbán.—D. Santiago de Mollinedo, Conde de Romanones, 12.—D. Juan Fernández Rodríguez, Hortaleza, 15, é Infantas, 4 y 6.—Sra. Viuda de D. E. Ortiz, Alcalá, 33 y 35, «La Negrita».—D. H. Pidoux, Cruz, 12.—D. Jorge Balaguer, Jacometrezo, 10 y 12, y Montera, 51, «La Mallorquina».—Bodega Victoria, Olózaga, 6, teléfono 640.—D. Ramiro García Suárez, «Caves Monopoles», Carrera de San Jerónimo, 30.

AVISO MUY IMPORTANTE A LOS CONSUMIDORES

Exigir siempre intacta la malla de alambre que precinta á la botella y á la media botella. Fíjense muy detenidamente en nuestra marca concedida.

D. PEDRO RAMON, ORTOPEDICO-ESPECIALISTA, EN MADRID

El Director del Instituto Español de Ortopedia abdominal (Asp. de Carmen, 38, piso 1.º, Barcelona), autor del tratam. entre no operatorio de las hernias (quebraduras), relaciones y adherencias abdominales, durante los dias 12, 13 y 14 del próximo nov. embra. recibirá de diez á una y de cinco á diez en el HOTEL DE ORIENTE, Arenal, 4.

COMPANIA VALENCIANA DE VAPORES CORREOS DE AFERICA

Dirección: GRAO-VALENCIA—ITINERARIOS:

A) OFICIALES-CORREOS
 DIARIO: Málaga, Melilla y Melilla.—DIARIO: Algeciras, Ceuta y Ceuta, Algeciras.—MENORES.—DIARIO: Chabarcinas, Alhucemas, Peñón, Cabo de Agua, Restinga.—SEMANAL: Almería, Melilla y Melilla, Almería.—DIARIO: Cádiz, Tánger, Algeciras y Algeciras, Tánger, Cádiz, Tánger, Ceuta y Ceuta, Algeciras, Tánger, Cádiz.—SEMANAL: Almería, Ceuta, Almería, Alhucemas, Peñón, Tánger, Ceuta, Melilla.—QUINCENAL: Barcelona, Tarragona, Valencia, Alicante, Cartagena, Almería, Málaga, Melilla, Alhucemas, Peñón, Río Martín (Tetuan), Ceuta, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán, Saffi, Mogador y Canarias y retorno con las mismas escalas.

B) COMERCIALES
 I SEMANAL: Valencia, Barcelona y Barcelona.—SEMANAL: Valencia, Alicante, Cartagena, Almería.—SEMANAL DIRECTO: Almería, Valencia.—Estos servicios enlazan en Almería con los correos de y para Melilla. Semanas directas: Estos servicios enlazan en Ceuta con Málaga, Ceuta y los correos y paquetes de Cádiz. Quincenal directo: Ceuta y con los para Algeciras, Tánger, Ceuta, Málaga, Ceuta, Cádiz.

II SEMANAL: Málaga, Ceuta y Ceuta.—SEMANAL: Melilla, Málaga.—SEMANAL DIRECTO: Barcelona, Melilla.—DIRECTO SEMANAL: Barcelona, Cartagena.—SEMANAL DIRECTO: Cartagena, Barcelona.—SEMANAL: Cádiz, Málaga, Almería, Cartagena, Alicante, Valencia, Tarragona, Barcelona, Marsella, Niza, Oneglia, Génova, Lorna.—SEMANAL DIRECTO: Génova, Barcelona.—QUINCENAL DIRECTO: Liorna, Barcelona.

Equipajes y rufo-cámaras.—Femenado servicio de fonda y cantina.—Café fumador.—Biblioteca.—Salón de música.—Camaletas para el servicio de señoras.

TELEGRAFIA SIN HILOS

EL DEPOSITO DE LINOLEUM CARBON, 2, BAJO

ESANOFEELE (CONTRA VENENO DEL MOSQUITO)

Previene el paludismo y lo cura en todas sus formas.

Dosis curativa: Seis píldoras diarias, por quince días. Dosis preventiva y reconstituyente: Dos píldoras diarias.

Regamos á los señores doctores que lo ensayen en los casos que resultaron incurables con cualquier otro tratamiento, con la seguridad de que después no lo abandonarán nunca.

DEPOSITO: PÉREZ, MARTIN Y C.º ALCALA, 9. MADRID

MAQUINAS DE ESCRIBIR Y DE COSER, DE OCACION

Se venden y componen de todas las marcas, copias, accesorios y abonos. PEDRO MOLINA, CARMEN, 23

PIANOS Harmoniums, pianos combinados de las mejores marcas, baratísimos. Casa Corredera.—Carrera San Francisco, núm. 1.º, 4041.

A. VALLEJO Últimos modelos en acciones Luis XVI, desahos, cordones, salis y colgaduras decorado de habitaciones. Visitar la EXPOSICION. Precios de fábrica. PIAZZA DEL GALEQUE, 1 esquina á Arenal. Exportación á provincias.

ASÍ COMO EL MARINO

embrea su embarcación para que resista al asalto de las olas,

DE IGUAL MANERA

EL HOMBRE QUE SE PREOCUPA DE SU SALUD embrea sus pulmones con ALQUITRÁN GUYOT para mejor resistir á las bronquitis, toses, resfriados, catarros, etc.



El uso del Alquitran-Guyot, á todas las comidas y á la dosis de una cucharada cafetera por cada vaso de agua, basta, en efecto, para hacer desaparecer en poco tiempo aun la tos más rebelde, y para curar el catarro más tenaz y la bronquitis más inveterada. Es más; á veces se consigue dominar y curar la tisis ya declarada, pues el Alquitran-Guyot, al destruir la descomposición de los tubérculos del pulmón al matar á los malos microbios, causa de dicha descomposición.

¡Desconfíad del consejo, realmente interesado, si, en lugar del verdadero Alquitran-Guyot, os propusiesen tal ó cual producto! Para lograr la curación de bronquitis, catarros, resfriados antiguos desquidados, y, necesariamente, el asma y la tisis, es absolutamente preciso especificar bien en las farmacias que lo que deseáis es el verdadero Alquitran-Guyot. Aunque lo mejor para evitar todo error es fijarse en la etiqueta que, si es del verdadero Alquitran-Guyot, lleva el nombre de Guyot impreso en grandes letras y su firma en tres colores: violeta, verde y rojo, así como las señas: MAISON L. FRERE, 19, rue Jacob, Paris.

El tratamiento sólo cuesta unos 10 céntimos al día — y cura.

Advertencia. Como hay personas para quienes el sabor del agua de brea no es agradable, podrán reemplazarla con las Cápsulas-Guyot de Alquitran de Noruega (de pino marítimo puro) y tomar dos ó tres cápsulas á cada comida; las cuales producen idénticos efectos saludables y una curación igualmente cierta. Las verdaderas Cápsulas-Guyot son blancas, y la firma de Guyot va impresa en negro sobre cada cápsula.

INGLATERRA

SOLICITO muestras, precios, etc., de productos españoles á propósito para el mercado inglés.—Compras al contado. CHARLES SMITH, Lealtad, 6. Madrid. Casa en Londres.

MANUFACTURAS Y PRODUCTOS INGLES

Casa recién establecida, con sucursal en Londres, desea recibir demandas de fabricantes y comerciantes españoles, para traer los citados artículos á España, en inmejorables condiciones de baratura y rapidez. CHARLES SMITH, LEALTAD, 6.—MADRID

LIQUIDACION

LA AMUELLADORA, Liquida todas sus existencias por reforma de sus Almacenes. Muebles de gran lujo y económicos.

Grandes rebajas.—85, MAYOR, 85

SOCIEDAD ANONIMA DE OMNIBUS DE MADRID

Oficinas Centrales: Paseo Pontones, 2. Teléfono 808.

Transporte de toda clase de mercancías desde las estaciones férrreas de esta corte á domicilio ó viceversa.

SERVICIO RÁPIDO Y ECONOMICO

Se reciben avisos y talones del ferrocarril en la Agencia Sucursal, calle de Tetuan, núm. 13. Teléfono, 4.580. Para comodidad y mejor servicio de cuantos utilizan los transportes establecidos por esta Sociedad, se han instalado oficinas auxiliares.

En la estación de Atocha: Teléfono 806. En la estación del Norte: Teléfono 301

MARIN FUNEBRES

Lámparas, mucha variedad. Marín. Uñe-cillos de cocina 12.—Pizarra de Herradores, 12 (esquina á San Felipe Neri)

DENTISTA V. PEREZ hace y reforma los aparatos, precios económicos. Extracción sin dolor.—33, Montera, 33.

ESLAVA JOYERO, COMPROVENDO anillos, oro, plata, joyas de los señores. Carrera de San Jerónimo, 40

JONASIL

UNA VEZ MAS HA TRIUNFADO LA CIENCIA

con «Elixir Jonasil» del sabio Doctor Jonas.

Parada radical de la caída del pelo en 8 días.—Resultado verdad.

«Elixir Jonasil» destruye por completo los microbios peligrosos del cuero cabelludo (causa de la caída del pelo), da nueva vida á las raíces enfermas, quita la caspa y evita su aparición. La composición de «Elixir Jonasil» es vegetal y ha sido descubierta por el sabio Dr. Jonas en un viaje científico en el interior de Africa. El resultado que se obtiene con este incomparable preparado es sorprendente.

Ptas. 10, el frasco, en Perfumerías y Farmacias.—Depósito general: PÉREZ, MARTIN Y C.º, MADRID.

«LA ACTIVIDAD»

Mayor, 74, 3.º d.º. Colocaciones de todas clases, garantías. Falta doncellas, cocineras, institutriz, chauffeur, ayuda de cámara, mozo comedor, señora compañía, chico interno, grandes sueldos. La Actividad sólo colocará á los solicitantes con informes que serán rectificadas.

CALENTURAS PALUDICAS de todas clases por rebeldes que sean, se curan con **PIREXOL** (marca registrada). El mejor medicamento contra tercianas, cuartanas ó fiebres diarias. 2 PTAS. caja en farmacias y droguerías.

CABALLO ALAZAN, doce años, ocho años, vend., Traviesa de Morana, 2.

MAQUINAS DE OCACION Compra, venta y composuras. Garantía, dos años. CARMEN, 23, al lado de la casa de Carmon.

IMPOTENCIA espermatorea, pérdida seminal (antigua, reciente, edad avanzada), se curan muy bien y pronto con los **SELOS-PARIS** del Dr. Paris, 7 pta. cada una. Farm. Puerta Sol, 3. Tratam. científico, garant., 10 años de éxito. Para informes, consulte personalmente con el Dr. Paris, Conde Romanones, 3, Madrid. Realizase fuera la medicina y se garantiza la aplicación á quien la pide. Gran seguridad. Reserva absoluta.

VALDEMORO 20 kms. Madrid. Seis trenes diarios. Casa baratísima, dos pisos, 630 metros cuadrados. Tiene arbolado, agua potable. Se compra al contado. Venta por 10.º.—Razon: Peligros, 8. Restarán Morán

Impermeables desde 25 pesetas. Especiales para usar ambos lados. Encuentada, 9.

Tuques y abrigos, ricos gr., con forro y lino de un año. Corredera, 45. Raza (único)

LA SEÑORA DE LA LUZ Casa pensión de señoras. BARO, 8.

RELOJERES de oro á platino, de los señores. Compremos y pignoramos cuadros antiguos. Peligro, 11 y 13.

RELOJES de oro á platino, de los señores. Compremos y pignoramos cuadros antiguos. Peligro, 11 y 13.

RELOJES de oro á platino, de los señores. Compremos y pignoramos cuadros antiguos. Peligro, 11 y 13.

RELOJES de oro á platino, de los señores. Compremos y pignoramos cuadros antiguos. Peligro, 11 y 13.

RELOJES de oro á platino, de los señores. Compremos y pignoramos cuadros antiguos. Peligro, 11 y 13.

RELOJES de oro á platino, de los señores. Compremos y pignoramos cuadros antiguos. Peligro, 11 y 13.

RELOJES de oro á platino, de los señores. Compremos y pignoramos cuadros antiguos. Peligro, 11 y 13.

RELOJES de oro á platino, de los señores. Compremos y pignoramos cuadros antiguos. Peligro, 11 y 13.

RELOJES de oro á platino, de los señores. Compremos y pignoramos cuadros antiguos. Peligro, 11 y 13.

RELOJES de oro á platino, de los señores. Compremos y pignoramos cuadros antiguos. Peligro, 11 y 13.

Vino Jewel

Poderoso tónico medular y cerebral. Cura rápidamente la Neurastenia, la Debilidad de las Piernas, la Vejze Prematura, la Debilidad Medular y Cerebral y todas las enfermedades de origen nervioso. Asociado con las fricciones de **TINTURA JEWEL** cura las Parálisis Parciales de los brazos y las piernas.

EL VINO JEWEL á BASE DE LA MUTRAPUAMA (Planta del Brasil), es la panacea de los hombres de negocios, de los intelectuales, de los gastados y debilitados por excesos de todas clases, que recobran rápidamente las fuerzas perdidas y el vigor mental y físico de la más sana juventud.

Los sabios doctores Husemann, Harwich, Hallfert, Heger, Kessler y Pekolt, en sus estudios sobre la Mutrapuama, han comprobado los maravillosos efectos de esta planta. Completamente inofensivo para los ancianos y niños.

RELOJITOS de señora, 6 ptas.; de caballero, 8 ptas.; pulsera-reloj, 4 ptas.; reloj, 10. Composuras con garantía de un año, precios siguientes: Repaso, 1 pta.; limpieza, 2 ptas.; cuerda, 2; el lindero árbol, 2; espiral, 2.—Antigu Relojería, Saffi, 2 y 4 (entr. calle Postas y Plaza Mayor)

CAFE S Desde 4,50 hasta 8,50 pts. kilo. Mezcla, Moka, Caracolillo, P. Rico, 3,4 pts. kilo. Chocolates á brazo. Plaza Santa Ana, 12

ALHAJAS-ORO Plata, platino, perlas y piedras finas paga su valor. La Casa Pérez Hermanos. ZARAGOZA, 9, y FRESA, 2.

BANDEJAS repujadas y de servicio, cubiertos y demás objetos plata de ley al por, vend. baratos. Antigua Casa Zarzosa, 4.

110 MODELOS de joyas, de de el más último precio. Utensilios de cocina. Ajuar de casa. Únicamente Casa Marín, 12, plaza de Herradores, 12, esquina á San Felipe Neri

ANISOSA Nuevo preparado compuesto de bicarbonato de sosa purísimo y esencia de anís. Sustituye con gran ventaja al bicarbonato en todos sus usos. (Caja, 1,50 pts en pral., farmacias.—Deposito: Dr. Benedicto, 4, Bernardo, 41, Madrid.)

PRUEBE V. SU SUERTE en la lotería número 34. Preciosos, 8.—Administrador, V. Gutiérrez Solana.

POLICIA PARTICULAR Vigilancia personal. Informes en todo el mundo. Pesquisas para divorcios y herencias. Preciosos, 64, Madrid.

FOTOGRAFIA SIUL Es la profrida del público distinguido, y la más elegante y cómoda de Madrid. Especialidad en retratos de bodas y niños. Carrera de S. Jerónimo, 24. Teléf. 8161. Hay ascensor.

PAN SOL PAN FRANCISER DE VIENA **SOL** PAN FRANCISER de Viena, ensaimadas, suizos, croassants y demás bolletería, elaborados por amasadora única casa. Pan y pastas gluten p. diabéticos. Calle Recoletos, 4; Serrano, 5; San Marcos, 29; Postas, 4, y Fernando VI, 10.

Los sindicatos y clasificadores del gremio de Vendedores de carruajes de lujo, tarifa 1.ª clase B.º, ponen en conocimiento de todos los acreditados que hecho el reparto de la contribución para el próximo año de 1.15, se ha expuesto la lista de dicho reparto en el local que ocupa la Cámara Sindical Española del Automovilismo y Ciclismo, en la calle Marqués de Villamejor, núm. 8, y que el juicio de agravios se celebrará en dicho local el día 21 del mes corriente á las nueve de la mañana.

EL SEÑOR D. Carlos Luis de Bobadilla y Jiménez HA FALLECIDO EL DIA 9 DEL ACTUAL

A LOS 17 AÑOS DE EDAD

habiendo recibido los Santos Sacramentos y la bendición de su Santidad.

R. I. P.

Su director espiritual, el Rvdo. P. Miguel, carmelita descalzo; sus desconsolados padre y hermano, abuelos, tíos, primos y sobrinos, RUEGAN á sus amigos se sirvan encomendar su alma á Dios.

Todas las misas que se celebran el 17 del actual en la iglesia parroquial de San Marcos y en las iglesias de los PP. Carmelitas y PP. Camilos de Madrid; Santa Cecilia del Pilar, de Zaragoza; iglesia de los Padres Carmelitas de Pamplona, Corela y Villafranca de Navarra; iglesias de los PP. Camilos de Barcelona y Valencia, y las que se digan en las iglesias parroquiales de la ciudad de Casante (Navarra) así como todas las que se celebren durante el novenario en los PP. Carmelitas de Madrid, Pamplona, Corela y Villafranca de Navarra, serán aplaudidas por el eterno descanso del alma de dicho señor.

Los funerales tendrán lugar en la iglesia de Santa María de la ciudad de Casante (Navarra), y en la iglesia de los PP. Carmelitas de Villafranca de Navarra el 17 del actual.

El Excmo. é Ilmo. Sr. Nuncio de Su Santidad y otros varios Ilmos Sres. Prelatos, han concedido indulgencias en la forma acostumbrada. (7)